
Автобус провалился
в кипяток

ОДИННАДЦАТЬ человек, в
том числе подростки, по�

страдали 22 мая в результате
прорыва трубопровода с горя�
чей водой на улице Вавилова в
Свердловском районе Красно�
ярска. Прорыв произошёл в
результате гидроиспытаний на
ТЭЦ�2. В образовавшуюся яму
провалился маршрутный авто�
бус № 65, в котором находи�
лось до 15 человек. У постра�
давших термические ожоги го�
рячей водой и паром. Семеро
госпитализированы — двое до�
ставлены в реанимацию, пять
человек — в ожоговый центр,
ещё четверо пострадавших бу�
дут проходить лечение амбула�
торно. По оценкам специа�

листов, водопроводные сети
России донельзя изношены и
угрожают здоровью и жизни
горожан.

Зарплата
из�под палки

РУКОВОДСТВО рязанского
завода «Саста» задолжало

239 своим сотрудникам 4,5 млн.
рублей заработной платы. Дело
сдвинулось с мёртвой точки
только после обращения труже�
ников в Сасовскую межрайон�
ную прокуратуру Рязанской об�
ласти. После внесения прокуро�
ром района директору предприя�
тия представления с требовани�
ем устранить нарушения трудо�
вых прав граждан и выплатить
коллективу заработанное, день�
ги были выданы.

Инвалид остаётся
ни с чем

14ЛЕТ стоит в списках оче�
рёдности № 1 на получе�

ние квартиры в Челно�Вер�
шинском районе Самарской
области жительница аварий�
ного дома — инвалид II груп�
пы. В нарушение норм феде�
рального законодательства ад�
министрация района не обес�
печила жильцов аварийного
дома благоустроенным жиль�
ём. В связи с выявленными на�
рушениями закона в суд на�
правлено исковое заявление —
обязать администрацию Чел�
но�Вершинского района пре�
доставить инвалиду социаль�
ную выплату на приобретение
жилого помещения. Фонд со�
действия реформированию

ЖКХ опубликовал итоги про�
верок выполнения программ по
расселению граждан из ава�
рийного и ветхого жилья. По
его данным, на 12 мая не укла�
дываются в заложенные в кон�
тракты сроки расселения ава�
рийного жилищного фонда 54
субъекта РФ, среди них — Са�
марская область.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Украина тревоги нашей

Фашизм не пройдёт!
В Москве, перед

посольством Герма�
нии, состоялась акция
коммунистов, которая
прошла в формате
встречи с депутатами
Госдумы и Мосгорду�
мы от КПРФ и была
посвящена разруши�
тельной политике
стран Евросоюза в от�
ношении Украины.

Открыл встречу
заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ
В.И. Кашин. 

— Уважаемые товарищи! Не
случайно мы собрались здесь, у
посольства Германии, — сказал
Владимир Иванович. — Всем
хорошо известно, как зарождал"
ся фашизм в этой стране, как
пришёл к власти Гитлер и что он
сделал после официального
вступления в должность. Это
миллионы погибших и ставших
калеками, миллионы вдов и де"
тей"сирот. Мы надеялись, что
мир установился на долгие"дол"
гие годы. Но спустя несколько
десятилетий, в преддверии 70"
летия Великой Победы, мы ви"
дим, что вновь поднимает голову
фашизм, грохочут взрывы, льёт"
ся безвинная кровь. Европей"
ские политики, и в частности
Ангела Меркель, к великому со"
жалению, поддерживают киев"
скую хунту, захватившую власть,
а Россию, страну, спасшую весь
мир от фашизма, считают вра"
гом. Неужели настолько коротка
историческая память у этих лю"
дей? Мы убеждены, что всё ми"
ровое сообщество должно при"
нять необходимые меры, чтобы
прекратить кровавую бойню.
Германия, как ведущая европей"
ская страна, должна нести ответ"
ственность за происходящее. Уг"
роза нависла не только над Рос"
сией, но и над всей Европой.
Мы хотим ещё раз сказать: «Фа"
шизм не пройдёт!»

Собравшиеся дружно про"
скандировали: «Фашизм и бан"
деровщина должны быть унич"
тожены!»

Депутат Госдумы В.Р. Родин,
который вёл встречу, отметил,
что на акции у посольства при"
сутствуют депутаты из различ"
ных регионов страны, которые
выражают мнение всех россиян,
требующих задушить фашизм в
зародыше и прекратить приме"
нение со стороны Евросоюза
двойных стандартов.

Депутат Госдумы, первый сек"
ретарь Саратовского обкома
КПРФ О.Н. Алимова отметила,

что если раньше в письмах, ко"
торые люди присылали депута"
там"коммунистам, преобладали
житейские проблемы, то сейчас
всё это отошло на второй план, а
на первый вышла ситуация на
братской Украине. Люди зада"
ются вопросом: что будет даль"
ше не только с Украиной, но и с
нашей страной?

— Уверена, жители Германии
не поддерживают политику сво"
его государства по отношению к
Украине, — заявила О.Н. Али"
мова. — Госпожа Меркель долж"
на знать, что такое фашизм. Но
она вместе с представителями
других европейских стран не
оценивает адекватно действи"
тельность и ту угрозу повсемест"
ного распространения фашиз"
ма, которая нависла над всем
миром.

Секретарь ЦК КПРФ К.К.
Тайсаев заявил, что на Украине
целенаправленно уничтожается
русский мир.

— Я был в Киеве и своими
глазами видел, что несёт с собой
фашизм, как уничтожается рус"
ский мир, — сказал К.К. Тайса"
ев. — Врагами стали не только
русские, но и представители
других национальностей, под"
держивающие Россию. Нам не
показывают по телевидению,
что происходит с русским миром
на западной Украине. Между
тем там, как во время Великой
Отечественной войны, когда фа"
шисты отмечали жёлтыми звёз"
дами евреев, сегодня на кварти"
рах русских людей пишут: «Здесь
живёт москаль». Но мы уверены:
фашизм не пройдёт, мы защи"

тим людей, чего бы нам это ни
стоило.

В. Родин также отметил, что
невозможно равнодушно смот"
реть на то, что происходит с
Компартией Украины и как са"
мозваная киевская хунта рас"
правляется с инакомыслящими.

«Руки прочь от КПУ!» —
громко проскандировали со"
бравшиеся.

— В Великой Отечественной
войне русские люди, в частнос"
ти жители блокадного Ленин"
града, выстояли, потому что
верили в правду, в то, что отста"
ивают честные и справедливые
идеи, — отметил депутат"ком"
мунист Госдумы (Ленинград"
ская область) Н.А. Кузьмин. —
То, что происходило 70 лет на"
зад, повториться не должно. Не
должны быть забыты уроки ис"
тории. Мы отстаиваем те же
идеалы, за которые боролись
наши предки. Уверен: победа
будет за нами. Фашизм не
пройдёт!

Первый секретарь Алтайского
крайкома КПРФ С.И. Юрченко
отметил, что возрождающийся
сегодня фашизм — это не что
иное, как орудие борьбы за бо"
гатства и территории, которые
необходимы европейским стра"
нам и США. «Руки прочь от Ук"
раины! Руки прочь от России!»
— завершил он свою речь.

От представителей «детей
войны», поколения, которое
ещё в детские годы узнало, что с
собой приносит фашизм, высту"
пил руководитель Московского
городского отделения движения
«Дети войны» Ю.Е. Лапин. Он

напомнил, что в 1933 году Гитлер
не мог ещё предугадать, что в
1945"м состоится Нюрнберг"
ский процесс.

— Так пусть нынешние фаши"
сты будут уверены: второй
Нюрнбергский процесс состо"
ится и все их чудовищные пре"
ступления будут осуждены и на"
казаны, — сказал Ю.Е. Лапин.

Депутат Госдумы, первый сек"
ретарь Чувашского рескома
КПРФ В.С. Шурчанов потребо"
вал от руководства Германии не
поддерживать антинародный
киевский режим, немедленно
освободить российских журна"
листов, захваченных на Украи"
не, отказаться от намерения
применений санкций в отноше"
нии России.

С выступлениями, осуждаю"
щими происходящее на Украи"
не, и требованием немедленно
прекратить кровавую бойню вы"
ступили также депутат Госдумы
(Хабаровский край) К.А. Лаза"
рев, депутат Московской обла"
стной думы О.В. Емельянов, де"
путат Московской городской ду"
мы В.А. Святошенко.

Депутат Госдумы А.В. Пота"
пов зачитал заявление москов"
ских коммунистов, их сторон"
ников, участников общерос"
сийского штаба протестных
действий, в котором был выра"
жен решительный протест ге"
ноциду украинского народа на
Украине.

В завершение встречи текст
заявления был передан в посоль"
ство Германии.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Адреса сопротивления

В ПИКЕТЕ участвовали
более 20 человек, среди
которых не только жите"

ли района Миус, но и бывшие
работники 4"го троллейбусно"
го депо, водители троллейбу"
сов. Активно поддерживали
требования пикетчиков о со"
хранении 4"го парка как базы
экологически чистого вида
транспорта присутствовавшие
на акции коммунисты разных
районов. 

Как отметила руководитель
комитета «В защиту Миус»
Е.А. Шувалова, ситуация по"
прежнему не меняется, все об"
ращения активистов в различ"
ные инстанции остаются без
ответа. А если что"то и прихо"
дит, то — отписки. Дважды ак"
тивисты обращались с прось"
бой о встрече к руководителю
столичного департамента
транспорта и развития дорож"
но"транспортной инфраструк"
туры Максиму Ликсутову, что"
бы разрешить проблему с 4"м
парком, но ответа так и не по"
лучили.

Ибрагим Магомедов — ком"
мунист с почти 40"летним ста"
жем. История с 4"м троллей"
бусным коснулась его непо"
средственно. Он — водитель
троллейбуса, 10 лет отработал 
в парке. 

— Сейчас наш парк полно"
стью расформирован, — рас"
сказывает И. Магомедов. —
Маршруты переданы в другие
парки, в частности я теперь ра"

ботаю в 5"м. Многим моим
коллегам было сказано: идите
куда хотите. Людям пришлось
самостоятельно искать новую

работу. Я поддерживаю требо"
вания о сохранении 4"го парка
— одного из старейших пред"
приятий столицы. 

Собравшиеся держали в ру"
ках плакаты: «Не дадим уничто"
жить отечественный троллейбус
ради импортных автобусов!»,
«Защитим троллейбусный парк

— защитим наши лёгкие, сохра"
ним здоровье!», «Господин Лик"
сутов! Уничтожение троллейбу"
сов превратит Москву в эколо"

гический концлагерь!» и другие.
В заключение мероприятия

пикетчики отправились в де"
партамент для подачи обраще"
ния о ситуации с парком. Од"
нако чиновники их явно не
ждали: охранник сообщил, что
руководителя департамента
Максима Ликсутова на месте

нет, отсутствуют также и его
заместители.

Алёна МАЧИХИНА.
Фото автора.

16 мая у департамента транспорта и разви�
тия дорожно�транспортной инфраструктуры го�
рода Москвы прошёл пикет, организованный
общественным комитетом «В защиту Миус».
«Правда» уже писала о сложной ситуации с 4�м
троллейбусным парком имени Петра Щепе�
тильникова, который в нынешнем году расфор�
мирован (№ 46 от 29 апреля — 5 мая).

У столичных чиновников
заложены уши

В ГОСДУМЕ представите"
ли КПРФ собираются
вынести на голосование

нижней палаты парламента во"
прос о создании комиссии для
нового расследования злоупо"
треблений бывшего министра
обороны Анатолия Сердюкова.

Среди вышеупомянутых эпи"
зодов — продажа по многократ"
но заниженной цене объектов
недвижимости министерства
обороны в Москве и других ре"
гионах, незаконная аренда лес"
ных угодий и автотранспорта.

Как сообщил глава юриди"
ческой службы КПРФ Вадим
Соловьёв, эпизоды, на кото"
рые указывают депутаты, не
были приняты во внимание
следствием.

— Мы настаиваем, чтобы эти
эпизоды были проверены, и по
ним было принято процессу"
альное решение. С нашей точ"
ки зрения, в них есть признаки
злоупотребления служебным
положением, которое не под"

падает под амнистию, — гово"
рит Вадим Соловьёв. — Мы на"
стаиваем на создании комис"
сии для проверки всех эпизо"
дов на предмет возможности
возбуждения уголовного дела.

Для формирования комиссии
депутатам от КПРФ необходи"
мо собрать 90 подписей, и они
рассчитывают на поддержку
эсэров и либерал"демократов.

— Мы собрали уже 67 под"
писей от КПРФ и работаем с
другими партиями, — поясня"
ет Соловьёв. — 90 депутатов
могут поставить вопрос о со"
здании такой комиссии на по"
вестку дня.

В феврале 2014 года комму"
нисты уже инициировали
парламентское расследова"
ние деятельности Сердюкова
во время его пребывания на
посту министра обороны РФ.
Однако нижняя палата от"
клонила предложение о со"
здании парламентской ко"
миссии, мотивировав это

тем, что в отношении бывше"
го чиновника ведётся уголов"
ное расследование по факту
строительства за счёт средств
минобороны дороги к турба"
зе «Житное» в Астраханской
области, принадлежавшей

его зятю Валерию Пузикову.
Между тем оно было прекра"

щено ещё 14 февраля. А в нача"
ле марта стало известно, что
Сердюков подпал под амнис"
тию по случаю 20"летия Рос"
сийской Конституции.

Депутатский запрос

Сомнительная амнистия
Депутаты от КПРФ потребовали снова рас�

следовать дело Анатолия Сердюкова. В обра�
щении на имя председателя Госдумы парламен�
тарии указали на восемь эпизодов, которые, по
их мнению, не позволяют применить амнистию в
отношении бывшего министра обороны.

М ИТИНГ возмущённых
жителей сёл состоялся
на Театральной пло"

щади Омска. Дело в том, что с
первого мая вступил в силу но"
вый техрегламент «О безопас"
ности мяса и мясной продук"
ции», по которому запрещает"
ся продавать на рынке мясо
животных, забитых в домаш"
них условиях. Легальным при"
знаётся только промышлен"
ный убой. Теперь, чтобы за"
конно торговать мясом, крес"
тьяне должны будут обращать"
ся на мясокомбинаты. На ап"
рельской конференции ми"
нистр сельского хозяйства и
продовольствия Омской обла"
сти Виталий Эрлих утверждал,
что нововведение не повлияет
на рост цен и будет максималь"
но удобным для сельских по"
дворий.

Крестьяне Омской области
думают иначе, они уже не в
первый раз протестуют, отка"
зываясь следовать правилам
нового регламента. Отчаявши"
еся фермеры со всех районов
области вышли на митинг уже
во второй раз (первый состоял"
ся 25 апреля). Требования те
же: изменить новые правила
так, чтобы животноводы сами
могли решать, где им забивать
скот — дома или в цехах.

Раньше крестьяне за кило"
грамм мяса в Омске получали
около 120 рублей. Теперь из"за
новых расходов эта цифра сни"
зилась вдвое. Многие решили
просто отказаться от ставшего
разорительным скотоводства.

Вот что говорит Андрей Про"
скурин, предприниматель из
Омского района: «Транспорт
предоставляют за дополнитель"
ную плату — 900 рублей в час. У
меня ушло 1000 рублей на сам
убой и справки и 1200 рублей на
транспортные
расходы. И
это только за
одну поездку.
А теперь пред"
ставьте, если я
буду часто за"
казывать ма"
шину. Прямой
убыток».

Ещё одна
проблема: в
жару не каж"
дое животное
вынесет дли"
т е л ь н у ю
транспорти"
ровку, а ком"
пенсации за
падёж сельча"
нам выплачи"
ваться не бу"
дут.

«Этот закон приведёт к тому,
что последние крестьяне изве"
дут свой скот и пойдут на бир"
жу труда, потому что на таких
условиях мы работать не со"
гласны. Это лишние наклад"
ные расходы, это жадная рука,
запущенная в мой карман. С
первого мая я не езжу на ры"
нок, хотя в течение 10 лет регу"
лярно, по пятницам и суббо"
там, ездил на губернские яр"
марки», — сетует Сергей Сил"
кин из Марьяновского района.

По словам Татьяны Томчук,
организатора митинга, жители
области обращались и к губер"
натору, и в министерство сель"
ского хозяйства, и даже к пре"
зиденту В. Путину. Ответ: про"
блему должно разрешить пра"
вительство Омской области.
Но местные чиновники ника"
кой инициативы для разреше"
ния сложившейся ситуации не
проявляют.

По сообщению агентства
«Агрофакт».

Крестьяне думают иначе

21 МАЯ по просьбе группы граждан
Свердловский областной комитет про"
вёл митинг в поддержку оказания гума"

нитарной помощи ополченцам юго"востока Ук"
раины, борющимся за провозглашение народ"
ных республик.

На митинге выступили первый секретарь об"
кома КПРФ А. Ивачёв, секретарь Кировского
райкома КПРФ В. Мухоморов, секретарь Орд"
жоникидзевского райкома КПРФ В. Быков и
многие другие.

В ходе мероприятия коммунисты установили
агитпалатку — место приёма гуманитарной по"
мощи.

Также комсомольцы раздавали прохожим воз"
душные шары с изображением Иосифа Сталина
— напоминание о том, как советское правитель"
ство и ВКП(б) во главе с генералиссимусом Побе"
ды эффективно боролись с бандеровским подпо"
льем в лесах Западной Украины. Прохожие полу"
чали также спецвыпуск газеты «Правда», отража"
ющий позицию КПРФ по украинскому вопросу.

Напоминаем, что гуманитарную помощь
можно доставить по адресу: Радищева, 28, пра"
вый торец (помещение Свердловского обкома
КПРФ).

Пресс�служба Свердловского обкома КПРФ. Кстати
Непотопляемость экс�министра обороны Анатолия Сердюкова

уже стала предметом шуток и анекдотов. На днях в прессе появи�
лись новые сведения, которые, возможно, во многом объясняют эту
самую непотопляемость.

Ряд СМИ указали на родство семьи премьер"министра Дми"
трия Медведева с Евгенией Васильевой, обвиняемой по делу
«Оборонсервиса». Заместитель Председателя ЦК КПРФ, депу"
тат Госдумы В.Ф. Рашкин обратился в Следственный комитет
России с просьбой проверить данные сведения, а также воз"
можную причастность Дмитрия Медведева к деятельности
экс"министра обороны Анатолия Сердюкова и аффилирован"
ных с ним лиц.

Речь идёт, в частности, о публикации в «OPEN TOWN» под
заголовком «Западный выбор российской власти». «Медведев
женат на… Светлане Линник, которая приходится двоюродной
сестрой Е. Васильевой, проходящей по делу «Оборонсервиса»,
— говорится в статье. — Сама Васильева — дочь одного из пре"
ступных авторитетов Петербурга — Васильева. Президент
Дмитрий Медведев в январе 2012 года наградил её орденом 
Почёта».

С учётом этой публикации становится понятной «непотопляе"
мость» бывшего министра обороны и бывшего, к сожалению, под"
следственного Анатолия Сердюкова, а равно и госпожи Васильевой,
сказано в запросе В.Ф. Рашкина. Депутат просит провести проверку
утверждений, изложенных в указанной публикации.

kprf.ru.

Поддержка ополченцев
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—ЭТО ТАК, как бы ни
имитировали бур�
ную деятельность

некоторые высокопоставленные
государственные чиновники,
объявляя об ощутимом прогрес�
се в реализации указов, — заявил
корреспонденту «Правды» экс�
перт. — Фактически провалена
важнейшая составляющая кон�
цепции президента, положенная
в основу большинства его указов.
Речь идёт о переходе от сырье�
вой, распределительно�парази�
тарной экономической модели к
индустриально�производящей.
Каких�либо заметных признаков
таких перемен не просматрива�
ется. Но на какие иные результа�
ты рассчитывал глава государст�
ва, поручая правительству вы�
полнение указов, идеологию ко�
торых оно в большинстве своём
не разделяет?

В результате мы вползаем в по�
лосу стагфляции. Падает спрос. 

Если в предыдущие годы ис�
точником экономического роста
было непрерывное повышение
цен на нефть, то теперь он исто�
щился. Поэтому сужаются воз�
можности наполнения феде�
рального и региональных бюд�
жетов для выполнения «соци�
альных указов». Если правитель�
ство не найдёт альтернативных
источников роста, мы будем об�
речены на спад и экономичес�
кую катастрофу. Как известно, в
указе «О долгосрочной государ�
ственной экономической поли�
тике» предусмотрена, при необ�
ходимости, корректировка стра�
тегий, направленных на модер�
низацию и развитие ведущих
секторов экономики. Почему же
федеральная исполнительная
власть не попыталась найти но�
вые источники экономического
роста среди этих секторов? Ответ
очевиден: из�за своей идеологи�
ческой зашоренности.

Как известно, нынешнее рос�
сийское правительство является
в основе своей неолиберальным:
считает, что только меры по ос�
лаблению присутствия государ�
ства в экономике и дальнейшая
приватизация могут привести к
полноценному экономическому
росту. Это неверно в принципе.
Наоборот, чаемый рост способна
обеспечить ставка на фундамен
тальную науку, кластеры промы
шленного развития, которые рас�
кинут свои сети по всей России.

Суверенный экономический
рост достигается исключительно
благодаря производству собст
венных опережающих технологий,
в противном случае нам грозит
полуколониальное существова�
ние. Однако экономический
блок кабмина не предпринимает
каких�то видимых движений,
чтобы задействовать все эти
факторы.

По�моему, правительство не
понимает, что только часть ука�
зов носит затратный характер,
другие же направлены на перест�
ройку структуры управления, с
тем чтобы сделать его макси�
мально эффективным, обеспе�
чивающим рост доходов для на�
родного хозяйства. Формирова�
ние новых рабочих мест, увели�
чение объёма инвестиций, доли
продукции высокотехнологич�
ных и наукоёмких отраслей эко�
номики в ВВП, производитель�
ности труда — всё это предпола�
гает курс на новую индустриали�
зацию. Сначала деньги будут
вкладываться, но в обозримом
будущем станут приносить дохо�
ды. Вот это непонимание диа�
лектики трат и доходов и являет�
ся ахиллесовой пятой политики
правительства. Неолибералы
оказались вне логики инвести�
ционного процесса. Создаётся
впечатление, что они вообще не
понимают, что такое инвестиции
и откуда берутся общественное
богатство, новая стоимость.

Новую индустриализацию не�
возможно осуществить без сме�
ны социально�экономической
политики в целом, без перехода к
стратегическому планированию.
Но законопроекту «О государст�
венном стратегическом плани�
ровании» в нашей стране не ве�
зёт. Его долго разрабатывали и
обсуждали, пока Государствен�
ная дума наконец не приняла до�
кумент в первом чтении в ноябре
2012�го. После этого последова�
ли согласования, поиски кон�
сенсуса между министерствами,
депутатами, государственными
учреждениями, представителями
науки, самоуправления, общест�
венностью. Наконец текст был
подготовлен для принятия во
втором чтении в весеннюю сес�
сию в нынешнем году. Однако до
завершения работы сессии оста�
ётся совсем немного времени…

Корень провала исполнения
указов президента — в неадек�

ватной системе управления.
Ведь даже если какие�то меры и
принимаются, то исключитель�
но разрозненно и хаотически,
что только усугубляет промыш�
ленный спад. Да, президентские
указы двухлетней давности дей�
ствительно явились чрезвычай�
ным моментом в мобилизации
административной системы
России. Но при этом сама систе
ма управления и социальноэконо
мическая модель никак не измени
лись. Поэтому ожидать, что в тех
сферах, которым посвящены
указы, произойдут коренные из�
менения, наивно.

В здравоохранении так и не
были выработаны системные
модели, сопоставимые хоть в ка�
кой�то степени по параметрам —
прежде всего по качеству и эко�
номичности — с созданными
ещё в 1920�е годы великим Се�
машко. Конечно, и здесь дела�
ются какие�то шаги навстречу
потребностям общества, откры�
ваются новые центры, которым
часто отводится роль пиара. Од�
нако не обеспечивается опреде�
ляющий критерий успешной де�
ятельности минздрава: повыше�
ние качества и доступности ме�
дицинских услуг.

ДРАМАТИЧЕСКАЯ СИ�
ТУАЦИЯ, сложившаяся в
жилищно�коммунальном

хозяйстве, не разрешается. Меж�
ду тем до 85 процентов всех объ�
ектов ЖКХ нуждаются в закры�
тии, сносе либо модернизации.
Хайтековые комплексы, способ�
ные замещать в городах районы с
точки зрения жизнеобеспечения,
— по сути целые новые города
«под ключ» — пока не созданы.
Зато проводятся организацион�
но�управленческие реформы,
которые не имеют под собой тех�
нологической базы. Проблема
аварийного жилья не решена, да
и контуры её решения чётко не
обозначены. Конечно, руково�
дители этой отрасли могут отчи�
таться о якобы проделанной ра�
боте по формальным признакам,
но очевидно, что через год ситу�
ация в ней станет ещё хуже.

Указ № 600 обязывал прави�
тельство и органы исполнитель�
ной власти субъектов РФ разра�
ботать порядок бесплатного пре�
доставления земельных участков
под строительство жилья эконо�
мического класса. Должны улуч�
шиться жилищные условия се�
мей, имеющих трёх и более де�
тей. Предполагалось, что они
получат на бесплатной основе
земельные участки, оборудован�
ные необходимой инфраструк�
турой. Как же выполняется этот
указ? Согласно официальным
данным, в очередь стали 400 ты�
сяч многодетных семей. 130 ты�

сяч семей уже получили участки.
Казалось бы, радоваться надо за
наши властные структуры, кото�
рые не только разработали то,
что им поручено, но и приступи�
ли к практическому выполне�
нию обозначенных главой госу�
дарства задач. Увы: желание от�
рапортовать подвело чиновни�
ков и на этот раз. 

Вместо того чтобы собрать
массивы земель, осуществить
целостное градостроительное
проектирование специальных
поселений для многодетных се�
мей (я называю их «городками
демографического будущего»),
чиновники занялись очередной
профанацией. Не стали ломать
голову над тем, как создать но�
вые формы жизни для пятой ча�
сти всех российских детей (таков
удельный вес проживающих в
многодетных семьях) и оборудо�
вать земельные участки всем не�
обходимым. А просто раздали те
из них, которые оказались под
рукой. Хотя на них невозможно
жить и вести строительство. И до
сих пор правительство продол�
жает требовать от местных влас�
тей раздачи хоть каких�то зе�
мельных участков. Хотя пре�
красно понимает, что на них лю�
ди ничего сделать не смогут. По�
тому что им нужна не пустая, по�
росшая травой и чертополохом
земля, а оборудованная инфра�
структурой — не только инже�
нерно�коммунальной, но и со�
циально�культурной — среда для
полноценного образа жизни,
обеспечения здоровья и образо�
вания для подрастающего поко�
ления. С парками, дорогами,
маршрутами для движения об�
щественного транспорта. Но ес�
ли же чиновники и дальше будут
проявлять своё рвение подме�
нять качественную работу халту�
рой, то от хорошей задумки по�
лучения доступного и комфорт�
ного жилья нуждающимися ни�
чего не останется.

Известно, что меры по реали�
зации демографической полити�
ки стали предметом очередного
президентского указа не от хоро�
шей жизни.

ВХОДЕ якобы естественной
убыли населения, длив�
шейся более 20 лет, Россия

потеряла не менее 5 миллионов
человек. Большая часть этих по�
терь пришлась на «годы ре�
форм». В последнее время демо�
графическая ситуация несколь�
ко улучшилась. Счастливые чи�
новники не замедлили тут же по�
ставить это себе в заслугу, связав
увеличение рождаемости с обес�
печением программы выдачи
родовых сертификатов, выпла�
той материнского капитала и
возросшей государственной

поддержкой семей, имеющих
детей. Но на самом деле недав�
няя сравнительно благоприят�
ная ситуация — результат того,
что в детородный возраст вошли
поколения, рождённые в конце
1980�х. Однако за этим пиком
рождаемости последует спад.
Достаточно сказать, что к 2025
году число женщин в возрасте от
20 до 30 лет снизится в стране
почти в 2 раза! И если сейчас не
принять чрезвычайных мер в об�
ласти демографической полити�
ки, то сокращение численности
населения будет продолжаться
по нарастающей. К концу столе�
тия нас будет максимум 80 мил�
лионов человек.

Принятые меры по увеличе�
нию рождаемости с неизбежнос�
тью оказались малоэффектив�
ными. Выплата материнского
капитала дала не более 15 про�
центов «бэби�бума». Впрочем, в
наших условиях даже это — важ�
ный результат, поэтому нельзя
допустить отмены материнского
капитала, как того жаждут нео�
либералы. Другое дело, что до�
стигнутого явно недостаточно.
Россия должна сделать ставку на
трёхдетную семью.

ОДНАКО правительствен�
ные меры в области эко�
номической и социальной

политики по�прежнему работа�
ют на малодетность. Уровень зар�
платы в регионах не позволяет
мужчине прокормить многодет�
ную семью. Пропагандируемое
ныне «социальное жильё» — на
самом деле убогое и не вписыва�
ется в современные стандарты
нормального жилья. О не обору�
дованных инфраструктурой
«клочках земли», выделяемых
для многодетных семей, я уже го�
ворил. Никто не будет обустраи�
вать на них «родовые гнёзда». Не
надо быть футурологом, чтобы
предсказать: в этих условиях ус�
тановка, данная президентом
правительству, — «обеспечить
повышение к 2018 году суммар�
ного коэффициента рождаемос�
ти до 1,753» (а сейчас он состав�
ляет 1,5) — не выполнима.

Так что главными тормозами
реализации президентских ука�
зов, повторюсь, являются суще�
ствующие социально�экономи�
ческая модель и система управле�
ния. Необходимо срочно менять
неолиберальную идеологию на
полноценную и спасительную
идеологию развития страны.
Нельзя обеспечить высокий уро�
вень и качество жизни, создать
экономику развития, оставляя
«всё как есть», не проводя ради�
кальных перемен в общественно�
политическом устройстве. 

Подготовил 
Александр МЕШКОВ.

Либерализм губителен для России
Это подтвердили два года, прошедших со

времени подписания Владимиром Путиным
знаменитых майских указов. По мнению руко�
водителя Института демографии, миграции и
регионального развития Юрия КРУПНОВА,
главными тормозами их выполнения являются
существующие социально�экономическая мо�
дель и система управления. ОВОЕННОЙ ТАЙНЕ —

как она выглядит сейчас
— рассказывал на часе

политических заявлений депу�
тат фракции КПРФ Н.В. Коло�
мейцев. Он особо подчеркнул,
что странный Венский доку�
мент 2011 года, подписанный от
имени России, не рассматри�
вался в Государственной думе и
не проходил ратификацию. 

А требует этот документ пре�
доставлять информацию ни
более ни менее как «…по каж�
дому формированию и боевой
части сухопутных войск до
бригады/полка или эквива�
лентного уровня включитель�
но. В информации указывает�
ся наименование и подчинён�
ность, является часть регуляр�
ной или нерегулярной, место
обычного расположения мир�
ного времени его штаба с ука�
занием точных географичес�
ких наименований и коорди�
нат с точностью до ближайших
десяти секунд, численность
личного состава по штатам
мирного времени, основные
штатные системы вооружения
и техники с указанием количе�
ства каждого типа: боевых тан�
ков, вертолётов, боевых ма�
шин пехоты, бронетранспор�
тёров, пусковых установок, са�
моходных и буксируемых ар�
тиллерийских орудий, мино�
мётов, реактивных систем зал�
пового огня, танковых мосто�
укладчиков и так далее…»

И эта информация «нашим
зарубежным партнёрам» пре�
доставляется по сухопутным
войскам, а также по ВВС,
авиации ПВО и морской авиа�
ции, включая тактико�техни�
ческие данные и отличитель�
ные признаки вооружений. 

Кроме того, Россия обязана
сообщать содержание военных
доктрин, планы развёртыва�
ния основных систем вооруже�
ний и техники, перемещения и
смены дислокации войск, за�
мыслы и масштабы войсковых
учений. Куда там Плохишу с
его донесением буржуинам
про «чёрные бомбы, белые
снаряды и жёлтые патроны»!

И это — когда Запад вводит
всё новые санкции, НАТО
приостанавливает весь ком�
плекс военного и гражданско�
го сотрудничества с Россией,
усиливается натовская группи�
ровка войск у границ России и
группировка кораблей в Чёр�
ном море…

Обсуждение законопроектов
в первом чтении началось с из�
менений в Лесном кодексе —
содокладчиком по этому во�
просу выступал В.И. Кашин,
заместитель Председателя ЦК
КПРФ, председатель Комите�

та по природным ресурсам,
природопользованию и эколо�
гии. Обсуждение было дело�
вым и заинтересованным, и,
завершая его, наш депутат по�
благодарил коллег и отметил,
что упорная работа над совер�
шенствованием Лесного ко�
декса приносит свои плоды:
русский лес получает защиту и
суровые меры останавливают
расхитителей. Но подготовле�
ны ещё 23 законопроекта, и
дело защиты надо продолжать.

Конечно, наибольшее внима�
ние привлёк «правительствен�
ный час», тем более что докла�
дывал на нём руководитель Фе�
деральной миграционной служ�
бы (ФМС) К.О. Ромоданов�
ский, а содокладывал аудитор
Счётной палаты С.Н. Мовчан. 

От имени фракции КПРФ и
доклад, и работу ФМС оцени�
вал депутат Государственной
думы В.С. Никитин.

Он подчеркнул, что безопас�
ность России обеспечивается
не только военной составляю�
щей, но и во многом работой
33�тысячного коллектива
ФМС, и отметил, что служба
работает напряжённо и посто�
янно совершенствует свою дея�
тельность. Второй после обес�
печения безопасности задачей
депутат назвал увеличение чис�
ленности населения России за
счёт миграции и третьей —
обеспечение экономики рабо�
чей силой и повышение её кон�
курентоспособности.

Именно для решения этих
трёх задач КПРФ обратилась к
президенту с предложением по�
высить статус ФМС и наделить
её дополнительными полномо�
чиями и ресурсами. Для эффек�
тивной работы требуются ком�

плексный подход, единое уп�
равление миграционной и на�
циональной политикой, внеш�
ней и внутренней миграцией. 

По словам В.С. Никитина,
именно отсутствие такого ком�
плексного подхода и приводит
к ситуации, когда концентра�
ция мигрантов в Центральном
федеральном округе прибли�
жается к 40%, а русские в
Москве теряют статус нацио�
нального большинства. В Цен�
тральном федеральном округе
мигрантами совершается каж�
дое одиннадцатое преступле�
ние, а в Москве — каждое пя�
тое. Характерно, что за послед�
нее время мигрантами совер�
шено 47 тысяч преступлений, а

против мигрантов — 13 тысяч,
то есть направление агрессии
— от мигрантов.

Конечно, одними каратель�
ными мерами эту ситуацию не
изменить, требуется именно
комплексный подход. 

За прошлый год числен�
ность населения России вы�
росла на 294 тысячи человек, и
в этом немалая заслуга ФМС,
так как прирост обусловлен
миграционными процессами. 

Но вместе с тем депутат от�
метил противоречие в мигра�
ционной и национальной по�
литике: в госпрограмме по пе�
реселению соотечественников
русские составляют всего 45%,
а более 50% — представители
титульных наций независимых
государств.

Отметил Владимир Степа�
нович и действия «пятой ко�
лонны» во властных структу�
рах: вместо русского принципа
«в единстве сила» она насажда�
ет западный образец «разделяй
и властвуй», разделяя пересе�
ленцев на «старых» и «новых».
И в результате 12,5 тысячи се�
мей вынужденных переселен�
цев жильём не обеспечены, а
шансы на его получение в бли�
жайшие два года имеет только
тысяча семей. 

Получается, что государство
не выполняет свои же гарантии,
а минфин на требования ФМС
всегда отвечает отказом. Поэто�
му фракция КПРФ обязательно
поддержит предложенные ФМС
поправки в законодательство,
будет добиваться и расширения
полномочий, и реализации
комплексного подхода в мигра�
ционной политике.

Александр ТРУБИЦЫН.

Ровно восемьдесят лет назад написал Арка�
дий Гайдар свою повесть «Военная тайна». А
всё в ней — как сегодня: заново осваивается
Артек, решаются проблемы водоснабжения
Крыма, Москва оказывает помощь. И на фоне
событий в Славянске и Краматорске по�особо�
му звучит история Мальчиша�Кибальчиша о
том, как хорошо, когда не надо от пуль на пол
ложиться и от снарядов в погреба прятаться, и
о том, как сражаются за свободу отцы и бра�
тья, и о том, как нужна им помощь…

Интересная
безопасность

Символы советской эпохи

ВМЕСТЕ с первым сек�
ретарём Мурманского
обкома КПРФ Г.В.

Степахно он начал поездку
с посещения сельхозпред�
приятия «Полярная звезда».
По производству молочной
продукции это хозяйство в
лидерах. В среднем одна ко�
рова даёт здесь порядка
10000 килограммов молока
в год. Данный показатель
превышает среднероссий�
ский в четыре раза. Мечта
работников «Полярной
звезды» — сохранить свой
коллектив, вопреки всем
проблемам, да поднять на�
дои до 16000 килограммов.
Коммунисты готовы всяче�

ски содействовать в сохра�
нении хозяйства.

Следующим пунктом ста�
ло ЗАТО Александровск.
Вместе с депутатами фрак�
ции КПРФ в Мурманской
областной думе Д.Г. Нови�
ков провёл встречу с депу�
татами муниципального
уровня из трёх городов —
Полярного, Снежногорска
и Гаджиева.

Одним из ключевых со�
бытий двухдневной поезд�
ки стало совещание актива
КПРФ Мурманской облас�
ти. Его участники обсудили
решения последнего плену�
ма ЦК, подвели итоги учеб�
ного года в системе партий�

но�политической учёбы и
остановились на подготов�
ке к выборам 14 сентября.

В ходе поездки замести�
тель Председателя ЦК
КПРФ со своими товари�
щами посетил первый в ми�
ре атомный ледокол «В.И.
Ленин». На борту гостей
встретили первый замести�
тель генерального директо�
ра ФГУП «Росатомфлот»
М.М. Кашка и представи�
тели экипажа. Состоялось
знакомство с ходом работ,
которые призваны сохра�
нить легендарное судно как
важный объект нашей исто�
рии. Проведён серьёзный
разговор о вкладе атомного
флота в освоение Арктики,
о роли законодателей в со�
здании благоприятных ус�
ловий для работы в аркти�
ческой зоне.

Организаторам восста�
новления атомного ледоко�
ла «В.И. Ленин» Д.Г. Нови�
ков передал приветствен�
ное письмо Председателя
ЦК КПРФ Г.А. Зюганова. В
послании содержатся слова
признательности за дея�
тельность по сбережению
символа выдающихся успе�
хов в освоении Советской
Арктики.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

На борту 
легендарного 

ледокола

«С УТЬ АКЦИИ: лично
поздравить ветеранов
и тружеников тыла,

вручить им небольшие подар�
ки. Поздравить тех, кто уже не
в состоянии прийти на митинг
или парад. А таких ветеранов
уже большинство», — пояснил
руководитель автоклуба Алек�
сандр Самусев.

Первыми в стране такую ак�
цию провели рязанские авто�
любители. Они резонно реши�
ли, что автопробег — это не
просто праздничное мероприя�
тие, а как бы аналог Дня Побе�
ды, тихий и искренний, без па�
радов, концертов и почётных
караулов.

КПРФ и архангельские вла�
дельцы уазиков планируют в
следующем году расширить гео�
графию автопробега, а пока
маршрут лежал, как и год назад,
в Виноградовский район.

Весь маршрут составил около
750 км. Стартовали колонной
из семи внедорожников. Доб�
равшись до Виноградовского
района, разделились на не�
сколько групп. Всего в списке
значились 20 участников войны
и 4 труженицы тыла.

— 9 Мая — это великий пра�
здник, наш общий, несмотря на
разный возраст, политические
взгляды и жизненные приори�
теты. Общение с ветеранами,

тем более сейчас, когда их с
каждым годом становится всё
меньше, особенно ценно. Мы
заходили в дома, поздравляли
фронтовиков, желали здоровья,
говорили спасибо, вручали по�
дарки. Сейчас им, прошедшим
ужасы войны, а потом прорабо�
тавшим всю жизнь на благо Ро�
дины на предприятиях, в кол�
хозах, леспромхозах, как ни�
когда нужно наше внимание. И
не только 9 Мая, — прокоммен�
тировал акцию депутат фрак�
ции КПРФ в Архангельской го�
родской думе Александр Афа�
насьев. 

Колонну машин, украшен�
ную красными знамёнами,
встречали приветливо. Заезжая
в деревни и посёлки, экипажи
возлагали цветы к монументам
и мемориалам, участвовали в
митингах и праздничных меро�
приятиях.

Ксения ОЛЕНЕВА.
Архангельская область.

Фото Владимира ФЕДОРЕНКО.

Мурманскую область посе�
тил заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ Д.Г. Новиков.

Коммунисты Красноярска
провели субботник у обелис�
ка Героям Социалистическо�
го Труда Красноярского
края. Памятный знак был от�
крыт 10 лет назад на острове
Татышев, который в послед�
ние годы интенсивно разви�
вается как зона отдыха.

З А ЭТО ВРЕМЯ здесь многое изменилось.
Выросли сосенки, выстроившись по краям
широкой аллеи, с которой открывается чу�

десная панорама на левый берег Енисея.
Дорожка к обелиску выложена брусчаткой.

Минувшей осенью на газонах были высажены
луковицы тюльпанов. Скоро они зацветут.

День выдался погожий, работали весело, а на
память сфотографировались.

Обелиск на острове Татышев задуман как
символ советской эпохи, дань уважения к геро�
ическому труду на благо Родины. Поистине,
сюда не зарастёт народная тропа.

Здесь решено проводить партийные праздни�
ки, вручение партбилетов молодым коммуни�
стам.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото автора.

Маршруты памяти

Не зарастёт народная тропа
Сделано коммунистами

В Архангельской области прошёл третий
автопробег «Ветеранам глубинки — заботу и
внимание». Инициатором выступили местное
отделение КПРФ и архангельский клуб «УАЗ�
Патриот Архангельск».

В глубинку — к ветеранам
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Давайте
учиться

на книгах
классика
Я видел Михаила Александровича Шолохо�

ва только один раз, но читаю и перечитываю
постоянно. Это даёт мне силы, помогает в ра�
боте по гражданскому и патриотическому вос�
питанию подрастающего поколения. Сын не�
грамотных крестьян�адыгов, учитель с 60�
летним стажем, я рос на книгах великого пи�
сателя и разделяю мнение, что «Тихий Дон» —
вершина не только советской, но и всей рус�
ской литературы.

Т АК СЧИТАЮ далеко не
я один. Знаю инженера
из адыгов Северного

Кавказа — выпускника поли�
технического института в го�
роде Новочеркасске Ростов�
ской области, который про�
читал «Тихий Дон» трижды.
Знаю и многих других, для
кого Михаил Александрович
давно стал самым любимым
автором.

Правда, возникает вопрос:
а прочитан ли Шолохов ны�
нешними правителями Рос�
сии? У меня на основе фак�
тов очень большие в этом
сомнения! Между тем в сво�
их произведениях великий
писатель�коммунист не
только показал трагедию,
героизм и красоту россий�
ского народа в ХХ веке, но и
дал уроки развития нашей
страны на будущее. Книги
Шолохова — это лучший
учебник истории России за
минувшее столетие, и каж�
дому молодому нашему со�
отечественнику нужно не
просто читать, а вниматель�
но изучать их.

Древние говорили, что че�
ловек без истории — всё
равно что ребёнок без роди�
телей. Приходится сожа�
леть, что ныне изучению
правдивой истории России,
усвоению её уроков не уде�
ляется должного внимания.
А ведь из�за глубоко оши�
бочной и ущербной концеп�
ции, навязанной людям,
многие пришли к ложному
мнению, что вся история
России ХХ века — сплошная
чернота, а россияне были
либо кроликами, либо уда�
вами. И что же получилось в
результате такого внуше�
ния? К началу XXI века
страна вернулась к тому, что
было у нас столетие назад!..

«Я хотел бы, чтобы мои
книги помогали людям стать
лучше, чище, пробуждали
любовь к человеку», — гово�
рил Михаил Александрович.
Но, к сожалению, молодёжь
в основной своей массе мало
обращается сегодня к его
трудам. И ещё горше, о чём я
уже сказал, что игнорируют
эти труды люди во власти.
Отношение российских вла�
стей к личности и творчес�
кому наследию отечествен�
ного гения за последнюю

четверть века свидетельству�
ет либо о глупости, либо о
предательстве националь�
ных интересов.

Как иначе объяснить, что
100�летие со дня рождения
М.А. Шолохова так «скром�
но» было отмечено в 2005
году? Вот и у нас в Карачае�
во�Черкесии в связи с таким
выдающимся юбилеем не
проводилось никаких обще�
ственных мероприятий. А
ведь эта дата должна была
стать поводом для больших
всероссийских торжеств!

Недавно, 21 февраля 2014
года, исполнилось 30 лет со
дня кончины М.А. Шолохо�
ва. И опять — молчок! Толь�
ко газета «Правда» достойно
напомнила об этом событии,
а уж вслед за ней, с опозда�
нием, «Литературная газе�
та»… Как же понять такое?

В будущем году — 110�лет�
ний юбилей классика отече�
ственной и мировой литера�
туры. Настоятельно предла�
гаю уже сейчас, не отклады�
вая, создать организацион�
ный комитет по подготовке к
празднованию в честь этой
знаменательной даты по всей
России. Нельзя допустить
того же, что было десять лет
назад.

…Мне посчастливилось
увидеть и услышать Михаила
Александровича 20 мая 1970
года в Театре имени М. Горь�
кого в Ростове�на�Дону. Это
была его встреча со своими
избирателями. После собра�
ния я подошёл к писателю,
который в многолюдном ок�
ружении продолжал сердеч�
ный и вместе с тем деловой
разговор. Он тогда, помню,
сказал: «Из меня, наверное,
вышел плохой учитель, пото�
му что сам всё ещё учусь».

Это была скромность ге�
ния. Он мудрейший, незаме�
нимый учитель. А вот я могу
сказать о себе так, как сказал
он. Учусь, хотя мне пошёл
уже 80�й год и учительский
стаж составляет 60 лет. Учусь
очень многому и на бес�
смертных книгах Михаила
Александровича Шолохова.

Фуад ПАФОВ.
Ученик и учитель.

аул Али�Бердуковский,
Карачаево�Черкесская 
Республика.

Из почты

Угроза
«коричневой чумы»

В ночь на 9 мая в Ростове�
на�Дону был осквернён па�
мятник воинам артиллерий�
ских батарей Оганова и Вави�
лова: неизвестные нарисовали
фашистскую свастику и напи�
сали на немецком языке слово
«национал�социализм». Мо�
нумент быстро помыли, и жи�
тели микрорайона Военвед
возлагали цветы к уже приве�
дённому в порядок мемориалу.
Омрачён был праздник и в ста�
нице Вёшенской — выходкой
главы администрации Шоло�
ховского района Олега Дель�
нова. Главный «единоросс»
района приказал очистить
площадь от пионеров, при�
шедших с красными флагами
на церемонию возложения
цветов к Вечному огню. 

Эти тревожные факты под�
тверждают возрастающую уг�
розу «коричневой чумы»: и на
соседней Украине победившие
почитатели Бандеры начинали
с уничтожения памятников и
атак на Компартию. На Дону у
Гитлера был «гауляйтер» мест�
ного розлива — бывший ата�
ман Всевеликого войска Дон�
ского генерал Краснов, пере�
шедший на службу к фюреру.
Его последователи, как и бан�
деровцы на Западной Украи�
не, сейчас копят силы, ждут
своего часа, не прекращая по�
пыток — через чиновников ад�
министраций различного
уровня и функционеров «пар�
тии власти» — очернить ком�
мунистов и обелить белоказа�
ков. В станице Еланской, вхо�
дящей в состав Вёшенского
сельского поселения, они сви�
ли легальное «гнездо» — окру�
жённый высоким забором и
снабжённый охраной музей
казачества. Центральной фи�
гурой установленного во дворе
музея мемориального ком�
плекса является фигура атама�
на�фашиста с перначом —
знаком атаманской власти в
руке, ведущего в бой «борцов
за свободу» — предателей Ро�
дины, служивших в вермахте и
карательных отрядах СС. 

Пионерам
здесь не место

Церемония возложения
цветов к Вечному огню в ста�
нице Вёшенской началась
вступительным словом главы
администрации Шолоховско�
го района Олега Дельнова. Не
забыл он сказать дежурные
слова о героизме земляков, о
вечной памяти погибшим на
фронтах войны, о верности
молодого поколения делу от�
цов и дедов. «Наша смена —
молодёжь!» — произнёс Олег
Николаевич, имея в виду, ве�
роятно, «единороссовскую»
«Молодую гвардию». Но в это
время к Вечному огню подо�
шли вместе со своим настав�
ником�коммунистом подпол�
ковником запаса Василием

Леонидовичем Стрелковым
красногалстучные пионеры с
флагами КПРФ и Компартии
Украины. 

— Убрать отсюда пионеров!
— прорвался сквозь дежур�
ные фразы гнев начальника
района. 

Но полицейские, к удивле�
нию чиновника, не бросились
сломя голову выполнять его
распоряжение: дети, мол, не
нарушают общественного по�
рядка. Хотя исполнитель на�
шёлся: управляющий делами
администрации Благородов
расставил руки, как при ловле
преступников, и с криком:
«Вам здесь не место!» — стал
выталкивать ребят с площад�
ки. На защиту пионеров вста�
ли жители. Пенсионерка Кла�
ра Наумовна Андашева, кото�
рую станичники нередко на�
зывают большевичкой, а за
ней и другие станичницы гру�
дью встали на его пути, быст�
ро укоротили руки чиновни�
ку, который, видя единодуш�
ное осуждение земляков, ре�
тировался. 

По окончании церемонии
возложения цветов коммуни�
сты информировали о проис�
шедшем инциденте депутатов
областного Законодательно�
го собрания и Государствен�
ной думы, подали в прокура�
туру и следственное управле�
ние заявление с требованием
дать оценку поступку главы
района. Заявление, конечно,
приняли, но с расследовани�
ем не поспешили. В межрай�
онных прокуратуре и следст�
венном управлении, мол, не
хватает сотрудников, ведь ра�
ботать приходится на три
района. Вряд ли дойдут у них
руки до полноценного рас�
смотрения дела, скорее всего
получат заявители дежурную
отписку. А вот для главы рай�
она и его верного управляю�
щего делами, выходку кото�
рых жители окрестили нео�
фашистской, «специалисты�
сотрудники» нашлись.

13 мая в дом одного из чле�
нов КПРФ, подписавших за�
явление в прокуратуру и след�
ственное управление, наведал�
ся полицейский. Строгим го�
лосом он предупредил об от�
ветственности за клевету и
стал выяснять причины, побу�
дившие бросить тень на главу
района. Заявитель не оробел
перед грозным блюстителем
порядка и попросил его предъ�
явить удостоверение. Удосто�
верения у «полицейского» не
оказалось, а когда хозяин дома
достал фотоаппарат, чтобы за�
печатлеть «гостя», тот проявил
такую прыть, что мгновенно
исчез из поля зрения.

У секретаря райкома КПРФ
по делам молодёжи Анны Лит�
винюк были другие «страхи».

— Мне казалось, что после
такого «приёма» на площади у
Вечного огня многие ребята
выйдут из состава пионерской
дружины, — признаётся она.
— Но оказалось, что наши пи�

онеры — неробкого десятка.
Наверное, потому, что им

шеф�наставник подполковник
Стрелков рассказал о героях�
пионерах, воевавших вместе
со взрослыми против фашист�
ских захватчиков.

Пионеры — не первые, кто
попал под «разработку» главы
района. Он профессионально,
как бывший сотрудник ФСБ,
провёл операцию по формиро�
ванию районного обществен�
ного совета. Скажем, по феде�
ральному закону представите�
лей в общественный совет мо�
гут делегировать отделения
политических партий, а по
распоряжению Дельнова —
нет. Хитрый ход, ничего не
скажешь: вроде бы уравнял он
в правах «Единую Россию» с
КПРФ. Но «партия власти»
будет представлена в совете
руководителями «верных» ей
сателлитов. А вот коммунисты
могут остаться без «голоса»,
так как все сочувствующие
КПРФ беспартийные руково�
дители общественных органи�
заций — председатель совета
воинов пограничной службы
Михаил Семёнович Панов,
атаман Вёшенского юрта нере�
естровых казаков Игорь Васи�
льевич Свирякин — лишились
своих постов под давлением
главы района.

Каратель — ангел
во плоти

Музей казачества и памят�
ник генералу Краснову были
открыты в 2007 году на терри�
тории усадьбы московского
бизнесмена Владимира Мели�
хова. Почти однофамилец ли�
тературного героя из романа
Шолохова «Тихий Дон», воз�
можно, хотел и себя увекове�
чить этим деянием. Желаю�
щие войти в историю нашлись
и среди местных казаков. На�
пример, 14 лет «оттрубивший»
в должности атамана Всевели�
кого войска Донского, по сов�
местительству депутат Госу�
дарственной думы от «Единой
России», Виктор Водолацкий
решил, что пришла пора реа�
билитировать атамана, поста�
вившего цель создать нацио�
нальное государство казаков,
арийцев по крови.

Основанием для оправдания
предателя Родины член совета
при президенте РФ по делам
казачества назвал… желание
донских казаков. Но вряд ли
большинство реестровых и не�
реестровых казаков сказали
бы: «Любо!» — тем более после
посещения музея в станице
Еланской и знакомства с со�
бранными в экспозиции «под�
линными» документами.

…Нажимать на кнопку звон�
ка пришлось несколько раз,
пока в проёме двери не по�
явился крепко сложенный па�
рень по имени Максим, оки�
нувший меня придирчивым
взглядом, как будто измерял
мой череп на предмет принад�
лежности к арийской расе или

недочеловекам. Разрешение
на вход было дано, но с огра�
ничениями: к экспонатам не
притрагиваться и не фотогра�
фировать.

— А сделать снимок мемо�
риального комплекса во дво�
ре?

— Атамана Краснова фото�
графировать можно.

И на том, как говорится,
спасибо. Потому что я заранее
был уверен: новых знаний в
этом музее, который позицио�
нируется как крупнейший му�
зей казачества в мире, я не
приобрету. И здесь я ошибся.
Экспозиции, посвящённые
быту и службе казаков с пер�
вых лет их существования до
середины XIX века, базирова�
лись на исторических доку�
ментах. Подвиги удальцов ата�
мана Платова, прошедших от
берегов Тихого Дона до Пари�
жа, не умалить. Но вот в позд�
нейшие времена, когда казаки
больше воевали «за веру, царя
и Отечество» не с внешним
врагом, а с внутренним, по�
двиги донцов показаны слиш�
ком своеобразно. А уж когда
на арену политической борьбы
вышли большевики, казацкие
нагайки превратились в ору�
жие света, противодействую�
щее силам ада. И главными
носителями зла названы Ле�
нин и Сталин.

Оно и понятно: создатель
Советского государства пре�
рвал карьеру Краснова, воз�
главив победоносную Ок�
тябрьскую революцию. Его
ученик и продолжатель, ещё
не став руководителем госу�
дарства рабочих и крестьян, а
будучи только представителем
ЦК в осаждённом Царицыне,
не дал ни малейшего шанса
военному гению Краснова за�
хватить город на Волге, хоть
атаман водил своих казачков
на три штурма. И потом выпе�
стованная Лениным и Стали�
ным Советская власть не поз�
волила создать собственное
государство казаков.

При составлении списка
злодеяний сталинизма твор�
цам экспозиций пришлось на�
прячь всю свою фантазию. Не
рискнули они утверждать, что
большевики ели младенцев,
все остальные выдумки нали�
цо. Например, что большевики
в годы «расказачивания» по�
убивали всех казаков, даже
приведены расстрельные спис�
ки из лагерей. Для сомневаю�
щихся в подлинности этих
«сведений» приведены воспо�
минания очевидцев: как крас�
ноармейцы жгли дома казаков,
убивали женщин и детей. И
как при большевистской влас�
ти оголодавшие казаки ели
трупы своих умерших родных.

Представлены в музее пор�
треты членов Советского пра�
вительства, правда, изобра�
жены они художником в ка�
рикатурном виде, похожими
на упырей с семитскими чер�
тами. А вот лица «героев» бе�
лого движения, особенно ка�

зачьего происхождения, пы�
шут здоровьем и благородст�
вом. Что ж, «Бей жидов, спа�
сай Россию!»  было и остаёт�
ся лозунгом для соратников 
и последователей генерала�
предателя.

Вот только нет в музее экс�
понатов о деяниях детища
Краснова — 15�го кавалерий�
ского корпуса СС, карателей,
убийц партизан и мирных жи�
телей Белоруссии, Сербии и
Италии. И ни слова о том, что
приветствовали они друг друга
и своих фашистских хозяев
возгласом «Хайль!»

Экскурсовод Максим рабо�
тает в музее всего два года,
приехал в Ростовскую область
по зову сердца после оконча�
ния военного училища. На�
верное, он по диагонали изу�
чал историю, иначе заметил
бы факты её фальсификации,
которые здесь на каждом шагу.
Не удалось выяснить, посещал
ли музей казачества атаман�
депутат Водолацкий. Ведь за�
конодатель (а в Древней Гре�
ции писали законы самые му�
дрые и справедливые из граж�
дан), тем более член профиль�
ного Комитета по обороне не
мог не заметить, что героичес�
кие походы атамана Краснова,
совершённые в 1918—1919 го�
дах, отображены на карте
СССР, которого в то время ещё
не существовало. Так можно
ли доверять другим «подлин�
ным» документам музея? Мо�
жет быть, и не высказывали
простые казаки горячего жела�
ния реабилитировать убийцу и
предателя генерала Краснова,
а документы, собранные для
его реабилитации, тоже имеют
сомнительную подлинность?

Дон взрастил много ярких
личностей. Но обойдены вни�
манием музейных экспозиций
открыватель новых земель Ер�
мак Тимофеевич, предводите�
ли народных восстаний Сте�
пан Разин, Кондрат Булавин и
Емельян Пугачёв — выходцы
из вольной земли Донской.
Оно и понятно. Били они бояр
да дворян, дуванили (делили)
зипуны (добытые в боях богат�
ства) поровну, всех людей счи�
тали равными, а предателей
судили одним способом: в
куль — да в воду! Не избежали
и Краснов, и его приспешники
суда скорого и справедливого.
Но нашлись последыши, кото�
рые усомнились в вердикте на�
родного суда и при попусти�
тельстве властей решились на
воздание предателю Родины
посмертных почестей.

Перевёртышей — под зад
коленом

Справедливости ради нужно
сказать: мемориальный ком�
плекс фашистскому приспеш�
нику и вождю карателей, хоть
и на частной земле московско�
го бизнесмена, мог бы не по�
явиться, будь местная власть
не в руках то ли тайных, то ли
явных почитателей атамана�

фашиста Краснова, а также за�
яви местные коммунисты ре�
шительный протест. И они бы�
ли бы услышаны, ведь распо�
ложен�то музей в том же посе�
лении, где находится и музей
нобелевского лауреата Михаи�
ла Шолохова. Но в те годы в
Вёшенском районе организа�
ция КПРФ существовала толь�
ко на бумаге.

Численный состав органи�
зации был не маленьким,
членские взносы уплачива�
лись регулярно, выписывались
партийные издания, кандида�
ты от КПРФ получали хоро�
шие проценты голосов на вы�
борах. Это уже потом стало из�
вестно, что и взносы, и подпи�
ску «организовывал» сам пер�
вый секретарь райкома, благо
средств для этого хватало у
бывшего начальника райпо,
приватизировавшего в «лихие
90�е» самые доходные торго�
вые точки. А голоса избирате�
лей он вместе с главой района
делил после выборов по спра�
ведливости — в определённой
пропорции. Проверяющим из
обкома Гаранин пускал пыль в
глаза с помощью пяти�шести
прикормленных «активистов»,
ведущих документацию.

Обман вскрылся с приходом
в партийную организацию Ев�
гения Сутормина, возвратив�
шегося после учёбы и работы в
Сибири на малую родину. И
только после чистки рядов от
перевёртышей и «мёртвых
душ» коммунисты района при
поддержке нереестровых каза�
ков провели митинг протеста
против открытия музея и ме�
мориала Краснову, отправили
резолюцию в областные и фе�
деральные органы власти. Но
возмущение шолоховцев вы�
плеснулось слишком поздно,
ответ из властных структур
был заранее известен: памят�
ник и музей находятся, мол, на
частной земле. Частная собст�
венность в России теперь не�
прикосновенна. И пусть по�
свящён мемориал предателям
Родины, сотрудничавшим с
преступной, по определению
Нюрнбергского процесса, ор�
ганизацией, это, по мнению
тайно сочувствующих атаману
Краснову чиновников, не ме�
няет дела.

Так считают власти, но иной
взгляд на происходящее имеют
большинство жителей станиц
и хуторов Шолоховского райо�
на. Доказательством тому яв�
ляется растущая поддержка
коммунистов, истинных и
стойких борцов с фашизмом.
Она выражается в количестве
голосов на выборах, в росте
численности первичек КПРФ.
В районе созданы комсомоль�
ская организация, пионерская
дружина. И на предстоящих
выборах, муниципальных и
областных, у местных «едино�
россов» будут уже не виртуаль�
ные соперники из перевёрты�
шей, а реальные коммунисты. 

В том, что они составят кон�
куренцию нынешним чинов�
никам, нет сомнения: акции
коммунистов следуют одна за
другой — автопробеги по насе�
лённым пунктам района, ми�
тинги в день памяти Ленина, 
1 Мая и в годовщину Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции. На районную
отчётно�выборную конферен�
цию собрались не только 26
делегатов, пришли и 50 при�
глашённых — комсомольцев,
ветеранов войны и труда, ко�
торые тоже приняли участие в
обсуждении плана работы. И в
решение конференции был
внесён пункт об усилении про�
теста против присутствия на
донской земле музея белоказа�
чьего движения и мемориаль�
ного комплекса фашистским
прихвостням.

Авторитет у первого секре�
таря райкома КПРФ Евгения
Сутормина настолько высок,
что в августе прошлого года он
сумел погасить межнацио�
нальный конфликт, возник�
ший между казаками и выход�
цами с Кавказа. А вот разжига�
телем этого конфликта компе�
тентные органы, если бы зада�
лись желанием провести рас�
следование, могли бы назвать
главу района: именно он,
практически единолично, пе�
редал в собственность выход�
цам из Дагестана земли быв�
шего Терновского совхоза
вместе с паями бывших членов
этого хозяйства. Судебные
слушания идут уже который
год, а воз и ныне там. Служи�
тели Фемиды, похоже, прозре�
вают только тогда, когда клю�
нет жареный петух, раскра�
шенный в цвета формы боеви�
ков «Правого сектора».

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Шолоховский район,
Ростовская область.

Фото автора.

ВСАМЫЙ КАНУН 9 мая вступил в силу за-
кон, вводящий в Уголовный кодекс РФ но-
вую статью — «Реабилитация нацизма». Для

коммунистов, ветеранов и всех, кто борется с по-
сягательствами на историческую память в нашем
обществе, принципиально важным является то,
что впервые в истории нынешней России к прямой
реабилитации деяний нацистов полностью при-
равнено «распространение заведомо ложных све-
дений о деятельности СССР в годы Второй миро-
вой войны, совершённое публично». Подобное
преступление, а под такую категорию теперь пол-
ностью подпадают, к примеру, любые выступле-
ния представителей нашей проамериканской «пя-

той колонны» и всяких других антикоммунисти-
ческих сил на «болотных» и иных подобных ми-
тингах, отныне карается крупным штрафом, либо
принудительными работами, либо лишением сво-
боды на срок до трёх лет. 

При этом те же деяния, но совершённые «с ис-
пользованием средств массовой информации», на-
казываются лишением свободы на срок до пяти
лет. Что ж, в который уже раз приходится повто-
рять: такой закон был нужен не то что вчера, а ещё
позапозавчера. Но, как говорится, лучше поздно
— даже очень поздно! — чем вообще никогда. 

Не будем сейчас глубоко вдаваться в анализ
всех причин, побудивших высшую российскую

власть и её «приводной ремень» в Госдуме — пар-
тию «Единая Россия» наконец-то поддержать та-
кой закон. Скажем главное: пошли они на такой
шаг не от горячей любви к Советскому Союзу.
Просто — в полном соответствии с марксизмом-
ленинизмом — более сильная, западная буржуа-
зия, поиздержавшись за годы нынешнего мирово-
го кризиса, решительно нацелилась на то, чтобы
российскую доморощенную буржуазию, более
слабую, но при этом богатую сырьём, оконча-
тельно, как говорят в народе, «схарчить». Опира-
ясь при этом, как они делают всегда и всюду, на
свою «пятую колонну». Вот против такой публи-
ки, исключительно ради удержания собственной

власти, российской «элите» и потребовался сроч-
но этот закон.

Нас же, коммунистов и их сторонников, преж-
де всего волнует вопрос, насколько реально он бу-
дет работать против злостных антисоветчиков.
Слишком часто видели мы, как замах у нынешней
российской власти был поистине богатырским, а
вот удар — комариным.

Ведь нельзя не видеть: то, что творится сегодня на
малой родине великого русского советского писателя
Михаила Шолохова в плане прославления нацист-
ских подручных, самым непосредственным образом
подпадает под действие нового закона.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

«Коричневую заразу» вон с донской земли!

Фото из книги Георгия Губанова «Шолохов: мгновения жизни».

Свастика
на Тихом Дону —

это кощунство
24 мая исполняется 109 лет со дня рождения

классика советской литературы, лауреата
Ленинской, Сталинской и Нобелевской премий
Михаила Александровича Шолохова. Великого
человека, оставшегося навсегда в народной па�
мяти не недосягаемым небожителем, а простым
человеком, доступным для беседы, спора, отзы�
вавшимся на просьбу о помощи. Но в то же время
умевшего разговаривать на равных с сильными
мира сего — президентами, министрами и даже
с генералиссимусом Сталиным. А 30 мая в ста�
нице Вёшенской состоится традиционный фес�
тиваль «Шолоховская весна», на который, как
всегда, приедут многочисленные гости со всего
света. И официальные — правительственные чи�
новники и литераторы, и обычные люди — почи�
татели его писательского таланта. 

Особой строкой надо отметить, что Михаил
Александрович Шолохов не выдумывал свои ро�
маны и своих героев, а брал из жизни, из собы�
тий, участником которых он был сам, в том числе
как фронтовик, участник войны с фашизмом. Вот
только после смерти, при попустительстве но�
вых властей, соседствовать его могиле прихо�
дится с захоронениями тех, против кого он сра�
жался и в Гражданскую, и в Великую Отечествен�
ную войну. И на страницах своих бессмертных
произведений.
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В КОНЦЕ 90�х годов прошлого
века под давлением Междуна�
родного валютного фонда в

России начался процесс ликвидации
угольных шахт. Под тяжёлый каток
псевдореформ попали и шахты Пар�
тизанска, составлявшие основу всей
экономики города. Все шахты были
закрыты, но осталось наследие в ви�
де нескольких сотен бараков, где
продолжали проживать люди без
всякой перспективы на переселение
в более достойное жильё. Значитель�
ная часть этих строений находилась
на территориях, подверженных не�
гативному воздействию шахт. 

Для решения проблемы переселе�
ния граждан, живущих в бараках и
другом жилье, попавшем под разру�
шительное воздействие подземных
разработок (просадка грунта, под�
топление шахтовыми водами, выход
газа), была принята федеральная
программа переселения граждан из
ветхого жилья взамен сносимого —
так называемая шахтёрская про�
грамма.

За последние 12 лет в Партизан�
ский городской округ перечислено
более 1,5 млрд. рублей из бюджета
Российской Федерации на реализа�
цию шахтёрской программы. Как
известно, большие деньги всегда
привлекают тёмных личностей. По
данным правоохранительных орга�
нов, за весь период действия ука�
занной программы администрацией
Партизанского городского округа
было незаконно заключено более
200 договоров на социальную вы�
плату федеральных средств для пе�
реселения граждан из ветхого жи�
лья. В результате государству и
Партизанскому городскому округу
причинён ущерб на сумму более 200
млн. рублей. Полиция не бездейст�
вовала: были выявлены факты пре�
ступной деятельности, связанной с
хищением бюджетных средств, по
которым возбуждены уголовные де�
ла, в том числе в отношении на�
чальника отдела по учёту и пересе�
лению граждан администрации

Партизанского городского округа
Г.М. Яшкина. 

Казалось бы, уголовные дела рас�
следованы и передаются в суд. Одна�
ко депутаты Думы Партизанского
городского округа от фракции
КПРФ отметили тот факт, что След�
ственным отделом ОМВД по г. Пар�
тизанску проделана лишь часть ра�
боты по расследованию фактов хи�
щения бюджетных средств за огра�
ниченный период времени действия
программы переселения граждан из
ветхого жилья (в основном за 2010
год). В то же время пласт противоза�
конной деятельности за значитель�
ный период времени (около 10 лет)
не получил объективной оценки
правоохранительными органами, не
выявлены все лица, совершившие
хищения. В результате противоправ�
ной деятельности неустановленных
лиц более 200 семей Партизанского
городского округа не смогли вос�
пользоваться законным правом на
переселение из ветхого жилья и про�
должают проживать в тяжёлых жи�
лищных условиях. Всё это вызывает
законное возмущение граждан. 

Учитывая значительный ущерб,
причинённый государству и Парти�
занскому городскому округу, депута�
ты Думы Партизанского городского
округа Приморского края от фрак�
ции КПРФ обратились к депутату
Государственной думы, секретарю
ЦК КПРФ А.В. Корниенко с прось�
бой принять все необходимые меры
по созданию специализированной
группы следователей Следственного
отдела Управления МВД по При�
морскому краю для расследования
всех фактов хищений бюджетных
средств, направленных из бюджета
Российской Федерации на террито�
рию Партизанского городского ок�
руга. Такая группа была создана и
эффективно работает.

Владимир ХМЕЛЁВ.
Председатель Думы 

Партизанского городского округа
Приморского края.

К АК ДЕПУТАТ Тамбовской го�
родской думы, я обратился к
главе администрации А.Ф. Боб�

рову с просьбой не допустить строи�
тельства ресторана в парке Победы.
Но отойдут ли городские власти от на�
меченных планов? Ведь, по мнению
администрации Тамбова, наличие
«Макдоналдса» — это критерий совре�
менности города! 

«Бренд «Макдоналдс» известен в на�
шей стране с 1990 года. Тогда в Москве,
на Пушкинской площади, появился
первый ресторан с таким названием, и
в первое время он вызывал небывалый
ажиотаж. Например, в Воронеже на се�
годняшний день 9 ресторанов этой сети
быстрого питания… Выбор места раз�
мещения ресторана не случаен, он про�
диктован запросами жителей северной
части города, рядом с парком Победы»,
— сообщается на сайте городской ад�
министрации. 

Сообщение носит явно рекламный
характер. И цель понятна: формирова�
ние во что бы то ни стало положитель�
ного отношения людей к будущему но�
воделу. 

К сожалению, это далеко не первый
случай строительства в ущерб интере�
сам тамбовчан и вопреки их мнению. В
прошлом году в Тамбове проходили
массовые акции протеста жителей го�
рода против строительства дома по ули�
це Астраханская, 25, торгового центра
на территории зелёной зоны по улице
Астраханская, 189А. Не вполне ясна и
судьба зоны отдыха за домом по улице
Советской, 119. Многие крайне озабо�
чены этим.

А со стороны Тамбовской епархии
были даже попытки посягнуть на свя�
тыню города — Вечный огонь!

Да, градостроительная политика го�
родской администрации вызывает всё

больше справедливой критики со сто�
роны тамбовчан. Мы становимся сви�
детелями чуть ли не полной ликвида�
ции исторического облика города! На
набережной, как грибы после дождя,
растут кафе, судьба пригородного леса
также под большим вопросом. Сейчас
надвигается строительство торгового
центра по улице Советской, где уста�
новлен щит «Подвиг советского народа
бессмертен!»

Против такой политики резко высту�
пает заслуженный архитектор РСФСР,
член общественной палаты Тамбовской
области Александр Куликов. 

— Сколько нам нужно торгово�раз�
влекательных центров?! — возмущается
он в интервью телеканалу ГТРК «Там�
бов». — И почему не учитываются гене�
ральный план и правила землепользо�
вания и застройки?

По мнению архитектора, прокурату�
ре надо бы обратить на это самое при�
стальное внимание. Но — увы!

Тамбов стремительно теряет репута�
цию зелёного города, теряет свой исто�
рический облик, несмотря на все проте�
сты жителей. Конечно, построить тор�
гово�развлекательный центр или мно�
гоэтажку кому�то выгодно, но ведь ис�
ходить лишь из этого критерия недопу�
стимо. Запрос тамбовчан сегодня — это
новые детские площадки, парки и места
отдыха, а не только супермаркеты. 

Необходимо кардинально пересмот�
реть правила землепользования и за�
стройки городского округа — город
Тамбов, так как тотальное бездумное
строительство идёт в ущерб интересам
жителей города и здравому смыслу.

Артём АЛЕКСАНДРОВ.
Депутат Тамбовской городской думы

от КПРФ.
г. Тамбов.

Филатов 
против 

«люфта»
Нет, не было и скорее всего не будет в Самарской губернской думе ни у од�

ной из общероссийских партий, кроме КПРФ, таких депутатов от «станка», как
токарь Степан Филатов. Такого спеца днём с огнём не скоро найдёшь. У масте�
ров токарного дела, как правило, пятые разряды. Я сам, помнится, дорос толь�
ко до четвёртого. А у Филатова шестой разряд. Это не просто мастер — супер!

ЕСЛИ И ОТЫЩЕТСЯ такой ас, то златоусты
общеизвестных партий, клятвенно бьющие
себя в пышные груди по поводу верного слу�

жения народу, работягу в депутатское кресло всё
равно не посадят. Им роднее бизнесмены, говор�
ливые чиновники и прочая публика, которая по�
нятия не имеет о том, как собственными бархат�
ными ручками заработать хотя бы медный пятак. 

А Филатов большую часть своей 55�летней
жизни «пропахал» на токарном станке. После
окончания средней школы был принят на толь�
яттинский завод «Волгоцеммаш» учеником тока�
ря. Отслужил и снова вернулся в свой трудовой
коллектив. И к депутатской работе он подходит с
опытом токаря�универсала. Тот никогда не при�
мется за работу, пока без спешки не изучит чер�
тёж детали и не поймёт, что и как надо делать. Так
и у Филатова�депутата. За каждым его вопросом
или репликой чувствуется, что человек «в теме».

— Прежде чем высказываться по какой�то
проблеме, я должен всё изучить и взвесить — вот
такой у него ответственный подход к делу.

Высказывается Филатов не спеша, с достоин�
ством. Красноречием не отличается и честно
предупреждает собеседника: «Я не Цицерон».
Кстати, среди токарей такого высокого класса го�
воруны встречаются крайне редко. Ведь целый
день за станком, а с ним особо не побеседуешь.

Впервые депутатом Филатов стал в Тольятти,
когда в марте 2009 года был избран в городскую
Думу от областного отделения КПРФ. С двумя
другими народными избранниками от КПРФ
был уже знаком и общался с ними без проблем.
Зато иные депутаты хотя и не явно, но свои но�
сики всё�таки задирали, цеплялись к каждому
слову. А слова были, как необработанные тока�
рем железяки: весомые, хоть и порой шерша�
вые, не для слуха недавно вылупившихся из пе�
рестроечной скорлупы звонкоголосых «аристо�
кратов». Понять их высокомерную позицию
можно: они же господа с положением, с состоя�
ниями. И вдруг какой�то работяга затесался в их
благородные ряды…

Ладно бы этот простецкий с виду мужик си�
дел и помалкивал. А то ведь по каждому поводу
рубит правду�матку, словно наждачной бума�
гой чиркает по ушам доморощенных благоро�
дий и сиятельств.

ОДНАЖДЫ думские «единороссы» и их
единомышленники из городской мэрии
решили выделить АвтоВАЗу крупненькую

сумму из городского бюджета в порядке едино�
временной помощи. Тогдашний мэр вырос на
этом замечательном предприятии, думские на�
чальники тоже свою родословную вели с автоги�
ганта. Так что мотивы просматривались невоору�
жённым глазом даже с большого расстояния.
Филатов встал и сказал благородному собранию,
что он, конечно, не против помощи трудовым
коллективам, но помогать надо всем, а не из�
бранным и дорогим сердцу чиновников. Причём
тут же попросил представителя прокуратуры вы�
сказать свою точку зрения.

Тот заявил:
— Если Дума примет такое решение, оно будет

незаконным.
Ситуация возникла скандальная, но большин�

ство было голосов за «единороссами», и решение
они всё�таки приняли. Однако деньги админист�
рация города так и не перечислила, чтобы не ог�
рести кучу неприятностей.

Однажды с заседания Думы выпроводили
журналистов, чтобы не написали какой�нибудь
гадости по одному из щекотливых вопросов
повестки. И повод нашли весьма оригиналь�
ный: дескать, инструкции по пожарной безо�
пасности не допускают пребывания в зале бо�
лее пятидесяти человек.

Когда журналисты вышли, председатель объ�
явил, что теперь можно переходить к обсужде�
нию повестки дня. Филатов этот финт раскусил
сразу. Осмотрел зал: 35 депутатов, столько же по�
мощников плюс технический персонал…

— Как же заседать, если жуткая опасность для
наших драгоценных жизней всё равно сохраняет�
ся, — подал свой голос Степан Николаевич. —

Или в ваших инструкциях и законах на этот и по�
добные случаи предусмотрен люфт?

Конечно, «люфт» — словечко не парламент�
ское, но «единороссы» прекрасно поняли, что де�
путат из рабочих имел в виду не только эту ситу�
ацию, а вообще их уникальную способность об�
ходить законы в собственных интересах.

При активном участии Филатова и его това�
рищей — думских коммунистов — обитатели
вазовских общежитий получили возможность
приватизировать своё жильё. Много дельных
предложений вносили коммунисты при обсуж�
дении бюджета города. В общем, интересы сво�
их избирателей и всех жителей Тольятти не�
большая фракция коммунистов в местной Ду�
ме отстаивала активно. И в декабре 2011 года
Филатова избирают уже в губернскую Думу по
партийному списку.

Здесь единомышленников стало больше —
семь коммунистов во фракции КПРФ. Но и в са�
мой Думе уже пятьдесят человек. Однако Фила�
тов и здесь не потерялся. 

— Степан Николаевич уверенно, с достоинст�
вом вписался в наш коллектив, — говорит замес�
титель председателя Самарской губернской ду�
мы, руководитель фракции КПРФ Виталий
Минчук. — Он активно работает с избирателями,
к нему тянутся люди…

Филатов ещё не был «раскручен», как многие
думские ветераны, отработавшие не один созыв,
но различные устные и письменные обращения к
нему вскоре пошли одно за другим. Может быть,
приёмы граждан в своём округе вёл, как он гово�
рит, «влезая в шкуру каждого». Или народная
молва быстро создала ему репутацию депутата,
который всем помогает? Тут не ответишь навер�
няка. Но ведь действительно старался помочь
каждому. И постоянно помогает сейчас в меру
своих сил и возможностей.

Жительница г. Октябрьска Н.А. Зарубина на
личном приёме попросила улучшить жилищные
условия. Она мыкалась с двумя детьми в аварий�
ном бараке. Администрация города предложила
другое помещение, в котором жилая площадь
была всего 14 метров. Чтобы помочь, нужно бы�
ло найти нарушение закона в действиях чинов�
ников. Вместе с помощником Станиславом
Скворцовым они изучили кучу нормативных до�
кументов и всё�таки обосновали право матери на
достойное жильё. Вскоре Зарубиной была выде�
лена двухкомнатная изолированная квартира.

ЗАНИМАЛСЯ Степан Николаевич и комму�
нальными проблемами, плохой связью, не�
регулярными пассажирскими перевозками.

Везде был тот самый «люфт», о котором он упо�
мянул на заседании Тольяттинской думы.

Ему обычно удавалось помочь людям, потому
что всегда можно было поговорить, убедить. Ре�
шение проблемы часто зависело от конкретного
должностного лица. Но гораздо сложнее оказа�
лась законотворческая работа. Ибо здесь ком�
мунисту Филатову противостояли не только от�
дельные чиновники, но и вся система современ�
ного государственного устройства, которой час�
тенько «до лампочки» интересы простого граж�
данина. С этим «люфтом» бороться оказалось
гораздо сложнее.

Из писем своих избирателей Степан Николае�
вич знал, что чиновники в скандальных ситуаци�
ях не разрешают людям снимать копии с различ�
ных документов и делать выписки, прекрасно
понимая, что «без бумажки ты букашка». В зако�
не «Об обращениях граждан» о копиях ничего не
сказано, хотя право их снимать закреплено дру�
гими нормативными документами. Депутат вме�
сте со своими помощниками подготовил поправ�
ки к закону и пояснительную записку. И нача�
лась волынка. То требуется мнение одной ин�
станции, то другой, то третьей.

Другой бы плюнул и отказался от своей ини�
циативы. Но Филатов методично добивается
своей цели. На столе — пачки ответов на его за�
просы в самые разные органы и организации: из
правительства, Госдумы, министерств, от губер�
натора… В одних Филатова благодарят за прояв�
ленную инициативу, обещают учесть его предло�
жения. В других — слабо мотивированный отказ.

Филатов обращается в правоохранительные
органы по поводу ожившего детища Мавроди —
финансовой пирамиды МММ. Пишет губерна�
тору, что правоохранители по этому поводу и
ухом не ведут. Его тревожит бесконтрольная вы�
возка погибшего от пожаров соснового леса, зе�
леневшего несколько лет назад вокруг Тольятти.
Беспокоит жуткое антисанитарное состояние
«диких» пляжей.

НЕКОТОРЫЕ из думских «единороссов»
пытаются убрать названия улиц и площа�
дей города, связанные с революционным

прошлым, и присвоить им имена городов Крым�
ского полуострова, недавно воссоединившегося с
Россией. Понятно, что Крым — лишь удобный
повод, чтобы стереть из нашей памяти славное
прошлое страны. Филатов пишет губернатору
Меркушкину, что присвоить название «Крым�
ский» можно стадиону, строительство которого
скоро начнётся. Города полуострова можно уве�

ковечить в названиях улиц нового микрорайона
Южный город. А тем, кто не уважает нашу исто�
рию, надо успокоиться.

Степан Николаевич работает в двух думских
комитетах и успокаиваться не собирается. Сей�
час он начал готовить ещё одну поправку к зако�
ну, которая позволит привлекать к ответственно�
сти следователей, дознавателей и прочих долж�
ностных лиц за необоснованный отказ в возбуж�
дении уголовных дел. Проблема колоссальная.
Это, наверное, один из самых больших «люфтов»
в нашем законодательстве. Десятки тысяч пре�
ступлений спускаются на тормозах порой за взят�
ки, нередко — из�за лени. Меньше уголовных дел
— меньше работы. Противников у этой инициа�
тивы Филатова будет тьма. Но сторонников —
ещё больше. Так что пожелаем ему успеха.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.
Фото автора.

Д ЕЛО В ТОМ, что в бли�
жайшие годы бюджет�
ное финансирование

предусматривает именно про�
граммное обеспечение. По�
этому мы предложили и Рос�
рыболовству, и министерству
сельского хозяйства России
вместе с отраслевыми ассоци�
ациями внести изменения во
все семь подпрограмм Госпро�
граммы по рыболовству, ис�
править то, что мешает разви�
тию отрасли. Ведь в советское
время она вносила существен�
ный вклад в продовольствен�
ную корзину страны, давая
почти 7 миллионов тонн рыбы
и рыбной продукции.

В те годы большое внима�
ние в отрасли уделялось обес�
печению стабильной промы�
шленной и сырьевой базой.
Были развёрнуты научно�
иcследовательские и поиско�
вые работы по всему Мирово�
му океану. Большую роль в
обеспечении отечественного
флота сырьевой базой в эко�
номических зонах зарубеж�
ных государств играли десят�
ки представительств отрасли
в этих государствах. Управле�
ние добычей водных биоре�
сурсов осуществлялось из
единого центра и было подчи�
нено главной задаче: обеспе�
чить полноценное и качест�
венное питание населения
рыбой, а сельское хозяйство
— технической кормовой
продукцией.

К великому сожалению, те�
кущее состояние промысло�
вого флота не выдерживает
никакой критики. Если в со�
ветское время страна распола�
гала 7 тысячами судов, то се�
годня их количество сократи�
лось до двух с небольшим ты�
сяч. Причём, в соответствии с
экспертной оценкой, износ
судов и необходимого обору�
дования достиг 80%. Если го�
ворить об объектах переработ�
ки, то там износ составляет
около 100%.

И при этом в новой редак�
ции Государственной про�

граммы сокращены даже те
средства, которые предполага�
лось выделить ранее. Тем са�
мым государство само наносит
удар по продовольственной
безопасности. Этого нельзя
допустить ни в коем случае!

Практика аренды судов дру�
гих стран вместо развития соб�
ственного флота — в корне не�
верная политика. Приорите�
том является развитие отече�
ственного флота, в том числе с
помощью системы кредитова�
ния, мер экономического сти�
мулирования и других префе�
ренций. Рыболовецкий флот
должен принадлежать нашей
стране, нашим компаниям, а
не быть где�то арендованным,
принося прибыль зарубежным
конкурентам.

В связи с этим комитет ви�
дит развитие российского ры�
боловецкого флота одной из
главных задач. Правильность
этой позиции подтверждена
ведущими учёными — дирек�
торами крупнейших про�
фильных НИИ, выразивши�
ми солидарное мнение в рам�
ках недавней встречи. Наме�
чаемое сокращение финанси�
рования на 30% от ранее вы�
деленных средств, по сущест�
ву, является трагедией. Соот�
ветственно, в программе к
2020 году планируется сокра�
щение объёмов добываемых
морских ресурсов до 3 милли�
онов 900 тысяч тонн, хотя в
2013 году было 4 миллиона
300 тысяч тонн, не говоря уж
о семи с лишним миллионах
тонн в 1991 году.

Такая же картина и по аква�
культуре: в советское время
она давала 500 тысяч тонн, а
сегодня скатилась до 150 ты�
сяч тонн. В мире аквакультура
составляет 56% от общего объ�
ёма вылова водных биоресур�
сов, а у нас — 3—4%.

Сегодня доля России в ми�
ровой аквакультуре составляет
всего 0,2%, в то время как у
Китая — 60%. Эти цифры смо�
трятся особенно дико, учиты�
вая, что Россия обладает круп�

нейшим в мире водным фон�
дом внутренних водоёмов и
прибрежных акваторий морей.
Отсутствие финансовой гос�
поддержки развития товарной
аквакультуры приведёт к тому,
что объём её производства до
2020 года останется на уровне
140—150 тысяч тонн в год.

Следующий серьёзный во�
прос — недостаточное финан�
сирование отраслевой науки.
Ведь без научных исследова�
ний вообще невозможно раз�
витие какой�либо отрасли.
При снижении финансирова�
ния рыбохозяйственной науки

на 30% развитие отрасли будет
отброшено назад, а многие до�
стижения российских учёных
утрачены.

Однако свято место пусто не
бывает: наши квоты будут вы�
бирать другие страны, увели�
чивая своё присутствие в Ми�
ровом океане. Бьют тревогу по
этому поводу рыбаки, но ситу�
ация практически не меняет�
ся. При таком подходе к фи�
нансированию науки мы и
дальше будем терять позиции.

Рыбаки требуют повышения
безопасности работы, особен�
но в Мировом океане. Но это

невозможно без развития сис�
темы аварийно�спасательных
работ на рыбопромысловых
судах, в районах промысла при
осуществлении рыболовства,
которая сегодня также финан�
сируется по остаточному
принципу.

Всё сказанное усугубляется
проблемами в области воспро�
изводства водных биологичес�
ких ресурсов. Государствен�
ные задания на выпуск молоди
водных биоресурсов сократи�
лись на 22,5%, что в будущем
крайне негативно скажется на
объёмах добычи. 

Нельзя обойти молчанием и
оплату труда рыбаков, которая
остаётся недопустимо низкой.
Приведу пример: средняя ры�
ночная стоимость горбуши се�
годня составляет более 150
рублей. Из них компания, осу�
ществляющая лов, получает
лишь 25 рублей (14—15%). А
труд простого рыбака при
этом оценивается в ничтож�
ные 5 рублей.

В связи с этим отмечу, что
фракция КПРФ давно внесла
законопроект о том, что труд
рыбака должен оцениваться в
50% от конечной цены про�
дукции. Остальные 50% долж�
ны получать переработчики и
торговля. Только так можно
эффективно изменить ситуа�
цию: сделать труд в отрасли
привлекательным.

Сегодня такая система су�
ществует во всём мире. Поэто�
му рыбная отрасль повсюду
прирастает рабочей силой. В
России же каждый год наблю�
дается лишь снижение в сред�
нем на 3%.

Если сегодня не исправить
ситуацию, то Россия утратит
продовольственную безопас�
ность, что абсолютно недопус�
тимо.

Владимир КАШИН.
Заместитель Председателя

ЦК КПРФ, председатель
Комитета Государственной

думы по природным ресурсам,
природопользованию 

и экологии, академик РАН.

● Вот и этот трудяга уже отработал...

Ни хвоста, 
ни плавника
Государственная программа развития 

рыбохозяйственного комплекса: 
реальность и перспективы

В апреле текущего года состоялось заседание Комитета Госу�
дарственной думы по природным ресурсам, природопользова�
нию и экологии, на котором рассматривалась представленная
правительством Государственная программа развития рыбохо�
зяйственной отрасли нашей страны. Цель, предусмотренная этой
программой, — перейти от экспортно�сырьевого к интенсивному
инновационному развитию отрасли, — заявлена, как всегда, пра�
вильная. Но, проведя анализ содержания Госпрограммы, мы уви�
дели многие проблемы, которые требуют обсуждения для поиска
путей исправления сложившейся ситуации.

Город Партизанск Приморского края — особый.
Более ста лет жизнь большинства людей здесь была
связана с добычей угля. За это время из недр были
добыты миллионы тонн высококачественных углей,
которые шли на Тихоокеанский флот, развитие на�
родного хозяйства Дальнего Востока, в металлурги�
ческую промышленность и даже на экспорт.

Расследовать
до конца

А как же 
интересы 
горожан?

Уже не первый год жители домов по улице Мичу�
ринской г. Тамбова противостоят планам строитель�
ства ресторана «Макдоналдс» в парке Победы.
Председатель комитета архитектуры, развития и ре�
конструкции администрации города Н.Ф. Лошакова
в 2013 году заявляла, что строительства ресторана в
парке Победы не будет. В то же время процесс унич�
тожения зелёной зоны уже начался: выкорчеваны
десять голубых елей, две липы. По информации ад�
министрации города, земельный участок под дан�
ный вид застройки выделен, все нормативы соблю�
дены, разрешение на строительство выдано…

● Не зарастает народная тропа в приёмную депутата С.Н. Филатова (справа).
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

И З НАИБОЛЕЕ СОСТОЯ
ТЕЛЬНЫХ россиян журнал
«Форбс» назвал 111 самых бо

гатых дельцов. Почему такое «неров
ное» число? А в журнале названы
только те толстосумы, чьё богатство
оценивается не менее чем в миллиард
долларов.

Первое место в этом списке нынче
занял Алишер Усманов. Его состоя
ние оценено в 18,6 миллиарда долла
ров. На второй ступеньке этого пье
дестала победителей гонки за «жёл
тым дьяволом» — банкир Михаил
Фридман, у которого насчитали 17,6
миллиарда «зелёных». Третье место у
дарителя яиц Фаберже Виктора Век
сельберга. Его состояние, по прикид
кам российского издания американ
ского журнала «Форбс», равно 17,2
миллиарда долларов. Если же посчи
тать суммарное богатство 10 (всего
то десяти) российских нуворишей, то
оно в сумме составит почти 150 мил
лиардов долларов. В пересчёте на
рубли — примерно 5 триллионов 
243 миллиарда. Это величина, кото

рую трудно перевести во чтолибо
предметное. Она — фантастическая,
не соотносимая ни с какими нор
мальными потребностями и запроса
ми нормального человека. Впрочем,
попытаемся сопоставить.

Прожиточный минимум в РФ был
установлен правительством в 6705
рублей. В последнем «Российском
статистическом ежегоднике» сообща
ется, что ниже этого прожиточного
минимума живут 15,6 миллиона граж
дан Российской Федерации. Там же
указывается, какая сумма денег (она в
статистике именуется дефицитом де
нежного дохода) требуется, чтобы
этих несчастных приподнять над офи
циальной чертой бедности. Оказыва
ется, для этого нужно всегото 276,4
миллиарда рублей. Почему всегото?
А вы сравните эту величину с дохода
ми долларовых миллиардеров. Доста
точно с объявленных журналом дохо
дов 10 (всегото десяти) господ изъять
в виде подоходного налога дополни
тельно 5,3%, чтобы перекрыть весь де
фицит денежного дохода.

А если помечтать! Допустить, что
государство не налог с доходов с соб
ственности и предпринимательской
деятельности поднимет до 14,3%, а…
В самом деле, трудно мечтать о повы
шении налога со сверхдоходов, если
на многократные инициативы депута
товкоммунистов установить вместо
9процентного налога с дивидендов и
прочих сугубо капиталистических до
ходов хотя бы «плоских» 13%, кото
рые платит каждый наёмный работ
ник со своей зарплаты, думские «еди
нороссы» отвечают тупым отказом.
Так вот, если помечтать о том, чтобы
экспроприировать (то есть передать
государству в интересах трудового на

рода) всё, что досталось этим дельцам
в результате приватизации, тогда… 

Ведь эти нувориши в самом деле
практически ничем не прирастили
достояние России, у которой прикар
манили нефтепромыслы, заводы,
шахты, превратили трудовые сбере
жения честных тружеников в счета
банкиров и прочей моли. Сегодня
они эксплуатируют и творцов досто
яния великой державы, превращён
ных в наёмную рабочую силу, и само
это достояние. Поэтому гадать, отку
да у них взялись миллиарды долла
ров, не приходится, даже помощи
Жеглова с Шараповым не требуется.

А те люди, которым не хватает все
гото 19й части состояний 10 (всего
навсего десяти) крупнейших россий
ских толстосумов? Кто загнал их в бед
ность, которую даже официально вы
нуждено признавать совсем не склон
ное к заботе о человекетруженике ка
питалистическое государство во главе
с президентом В.В. Путиным?

CПЕЦИФИКА СОВРЕМЕН
НОЙ РОССИЙСКОЙ БЕД
НОСТИ не только в том, что у

неё есть трудовая книжка, а прежде
всего в том, что это — бедность рабо
чего класса. 17—21% бедных — это
«конторский пролетариат». А две тре
ти — индустриальные рабочие.

В общей массе работающих бедня
ков чаще всего встречаются неквали
фицированные и низкоквалифици
рованные рабочие. Их доля колеблет
ся в пределах 26—28%. Это, конечно,
немало, но далеко не большинство. А
вот почти пятую часть рабочих, живу
щих либо ниже физиологического
прожиточного минимума, либо в по
стоянных лишениях, составляют те, у

кого третий или четвёртый тарифика
ционные разряды. Это профессиона
лы массовой средней квалификации.
12%, то есть восьмую часть обездо
ленных, составляют рабочие высокой
квалификации — операторы станков,
механизаторы, водители и другие ра
бочие, имеющие профессионализм,
оцениваемый не ниже пятого тари
фикационного разряда. Наконец,
ещё такой же процент бедных прихо
дится на продавцов, парикмахеров и
других рабочих торговли и сферы об
служивания.

Учёные делают вывод, с которым,
как они сами пишут, «нельзя не со
гласиться»: «Бедность работающей
части наших сограждан порождается
сложившейся в РФ системой экономи%
ческих отношений и текущими эконо%
мическими реалиями, предопределяет%
ся местом работы и профессией». 

Действительно, среди бедных
можно выделить две неравные по
численности группы в зависимости
от изменения их социального статуса
на протяжении жизни: одна из них,
меньшая, насчитывающая примерно
4,5—5 миллионов человек, — пред
ставители самовоспроизводящихся
«социальных низов». Остальные же
15,5—16 миллионов человек — это
либо те, кто, будучи взрослым, попал
в число бедных и далее «законсерви
ровался» в этом состоянии, став «хро
ническим бедным», либо находится в
состоянии временной бедности. 

Следовательно, трое из каждых
четверых бедных оказались в этой ка
тегории в результате реставрации ка
питализма. Это — одно из самых тяж
ких обвинений, которые могут быть
предъявлены нынешней обществен
нополитической системе. Оно ста

новится ещё более тяжёлым, если
учесть, что только 40% бедных, хотя
бы в своих мечтах, надеются: их дети,
«может быть, добьются большего,
чем они сами». Как же можно после
этого допустить, чтобы режим реста
врации капитализма в России закон
сервировался на многие годы? Необ
ходимо использовать все ресурсы ра
бочего класса, его стратегических со
юзников и возможных попутчиков,
чтобы положить конец системе, ко
торая отнимает у человека даже веру
в будущее. 

Реставрация капитализма лишила
жизненных перспектив не только тех
рабочих, которые изза неё оказались
на имущественном дне. Она закрыла
возможность социального роста
практически всему рабочему классу.
Даже среди тех, кто не относится к
бедному населению, десятая часть
опрошенных считают, что их детям
удастся добиться в лучшем случае то
го, чего достигли родители, а почти
40% сомневаются и в этом. 

Но и тех рабочих, кто сумеет повы
сить свой общественный статус, со
циальный лифт может «поднять»
только в категорию пролетариев ум
ственного труда, имущественное по
ложение самых массовых отрядов ко
торых (работников образования,
здравоохранения, культуры) мало
чем отличается от положения рабо
чих. У другой возможной остановки
социального лифта, предназначен
ного для рабочих, тоже не слишком
привлекательная вывеска: мелкая
буржуазия. Мелкая мастерская или
лавчонка стали для её владельца ис
точником не обогащения, а получе
ния насущного куска хлеба для себя и
своей семьи.

Превращение рабочих в предпри
нимателей хотя бы средней руки ны
нешний капитализм даже теоретиче
ски не предусматривает. Официаль
ная статистика показывает, что 60%
рабочих живут если не в бедности, то
по соседству с ней.

Имущественное положение чело
века труда определяется, однако, те
перь не просто наличием работы (се
годня к категории официальных бед
ных относится 30% занятого населе
ния страны, имеющего постоянное
рабочее место), а наличием «хорошей
работы», обеспечивающей хотя бы
удовлетворительные условия сущест
вования. Социологи установили, что
в капиталистической России доля
«хорошей работы» за последнее деся
тилетие существенно сократилась. В
прошлом году допускали возмож
ность «устроиться на хорошую рабо
ту» только 6% бедных, занятых в «на
родном» хозяйстве. Да и среди небед
ных такую возможность допускали
всего 14%. В обществе доминирует
устойчивое представление, что ситуа
ция на рынке труда ухудшилась. Оп
рос показал, что в сегодняшней Рос
сии над её гражданами дамокловым
мечом висят опасения остаться без
средств к существованию (так дума
ют 39%), остаться без работы (26%), а

каждый пятый озабочен «неясностью
перспектив на будущее» и «отсутст
вием перспектив для детей». 

Вот почему на первом месте среди
лозунгов, выражающих личную мечту
россиян о будущем страны, с огром
ным отрывом в 17% значится «соци
альная справедливость, равные права
для всех, сильное государство, заботя
щееся о своих гражданах». По резуль
татам исследования ИС РАН «О чём
мечтают россияне», этот лозунг про
возгласили личной мечтой 45% опро
шенных. Альтернативный лозунг —
«свободный рынок, частная собствен
ность, минимум вмешательства госу
дарства в экономику» — выбрали для
себя всегонавсего 7% респондентов.

Россиян, объявивших себя во вре
мя опроса сторонниками социализ
ма, в нашей стране вдвое больше, чем
либералов и националистов вместе
взятых. Люди хотят запустить соци
альные лифты, обеспечивающие
каждому труженику повышение со
циального статуса, рост имуществен
ного положения, более успешную
жизнь детей по сравнению с родите
лями, то есть жаждут социального
прогресса, который в XXI столетии
может принести только социализм.

Виктор ТРУШКОВ.

ДАВАЙТЕ ПОСМОТРИМ, что ново
го принёс нынешний Первомай.
Трудящиеся Москвы впервые после

1991 года прошли первомайской демонст
рацией по Красной площади. Перед госте
выми трибунами прошагали, по офици
альным данным, до 100 тысяч москвичей.
Празднично украшенные, стройные ко
лонны рабочих, служащих, студентов, пен
сионеров... Воздушные шарики, флажки…
Как будто вновь вернулись советские вре
мена. Однако нет. Красного цвета в колон
нах маловато. Отсутствуют портреты чело
века, ставшего глобальным символом со
ветской эпохи, — В.И. Ленина.

Можно ли представить Первомай без
Ленина?

Нечто похожее на наш нынешний ка
зённый Первомай уже было — в фашист
ской Германии. Придя к власти, нацисты
ведь не отменили праздник 1 Мая совсем
— они День международной солидарнос
ти трудящихся перелицевали в Нацио
нальный день труда 1 Мая, объявив наи
более значимым национальным праздни
ком. Это был день единения (солидарнос
ти) рабочих с владельцами предприятий и
народа — с фашистской Германией. Это
был Первомай без Маркса и Ленина, без
коммунистов и профсоюзов (профсоюзы
в 1933 году были запрещены, их имущест
во конфисковано, а вместо них создан не
кий Трудовой фронт).

В Москве 2014 года провели праздник
1 Мая тоже без Маркса и Ленина, без
коммунистов и профсоюзов (все пре
красно понимают, что ФНПР — это не
совсем профсоюзы).

Впервые за последние годы «Вести» на
канале РТР напомнили, что Первомай —
не только День весны и труда, но и День
солидарности. Однако имели в виду не со
лидарность трудящихся, а солидарность
«общенациональную» — солидарность ра
бочих с олигархами (естественно, с теми,
кто поддерживает президента) и солидар
ность народа с руководством страны.

ВТОРЫМИ ПО МАССОВОСТИ в
Москве были демонстрация и ми
тинг КПРФ. Акция коммунистов

прошла в соответствии с традициями,
сложившимися за последние два десяти
летия: обилие красного цвета, портреты
Ленина и Сталина.

Но суть акции, конечно, в тех требовани
ях, которые выдвигают митингующие. На
ционализация, прогрессивный подоход
ный налог, отставка правительства — вот те
требования, которые отличали наш митинг
от мероприятия, прошедшего на Красной
площади. Но ещё больше они отличали на
ше понимание солидарности от того, кото
рое внедряет в массовое сознание власть.

Сплотиться вокруг президента изза
присоединения Крыма и событий на Ук
раине? Мы рады, что народ Крыма не ис
пытал тех ужасов, которые переживает
Одесса, но мы не смиримся ни с неспра
ведливой приватизацией, ни с огромной
разницей в доходах олигархов и бедня
ков, ни с чудовищной коррупцией.

Первомай 2014 года пришёлся на пери
од, когда в Европе происходят большие

общественнополитические изменения.
Похоже, в Старом Свете закончилось
время мирного, спокойного, парламент
ского развития.

Этот период начался 70 лет назад, по
сле победы над фашизмом. В 1944 году в
ходе народнодемократических револю
ций в Париже, Бухаресте, Софии победи
ли вооружённые восстания, возглавляе
мые коммунистами. После этого в Евро
пе всё было спокойно. Уличные бои в Бу
дапеште в 1956 году в ходе подавления
контрреволюционного мятежа не в счёт:
это — локальное явление.

Сейчас гражданской войной охвачена
крупнейшая страна Европы, боевые дей
ствия и гражданские конфликты проис
ходят в больших городах Украины, вклю
чая стольный Киев. Как недавно отметил
политический обозреватель «Правды»
В.В. Трушков, нечто подобное было в на
чале прошлого века, когда мирный пери
од развития рабочего движения после па
дения Парижской коммуны (1871 год)
сменился временем Первой мировой
войны (1914 год). И — рядом революций
в странах Европы.

Такой резкий переход привёл к краху ев
ропейской социалдемократии и II Интер
национала. Мы, коммунисты, должны
быть готовыми к любому развитию собы
тий — как к мирному, так и не мирному.
Поэтому важны (и об этом 1 мая говорил
Г.А. Зюганов) подготовка и проведение
предстоящего осенью пленума ЦК КПРФ,
посвящённого рабочему классу и усилению
нашего влияния в пролетарской среде.

НЕ МОГУ НЕ ОСТАНОВИТЬСЯ на
событиях в Одессе. В 1905 году по
сле опубликования 17 октября ца

рём Манифеста, провозгласившего не
прикосновенность личности, свободу сло
ва, собраний и т. д., в стране был развёрнут
черносотенный террор. В Томске, Твери и
Феодосии черносотенцы сожгли помеще
ния вместе с находившимися там на со
браниях рабочими. В Томске эта изувер
ская расправа происходила в присутствии
губернатора. Людей, пытавшихся спас
тись из горящего здания, пристрелили
солдаты. Во время томского погрома сго
рели и были убиты несколько сот человек.

Прошло столетие, но характер полити
ческой реакции не изменился. Любят эти
люди (или нелюди?) сжигать заживо.
Осень 1905 года была высшей точкой
Первой русской революции. Затем насту
пил спад. Но прошло 12 лет — и Великая
революция победно прошла по России.

Россия, другие бывшие республики
Советского Союза переживают период
буржуазной контрреволюции и полити
ческой реакции. Надо знать, надо по
мнить историю и быть готовыми к самым
диким, варварским действиям контрре
волюции. Но уроки истории учат нас, что
периоды реакции сменяются революци
онным подъёмом. А значит, как бы ни
злобствовали наши враги, нельзя нам
унывать.

Алексей ПАРФЁНОВ. 
Рабочий, кандидат в члены ЦК КПРФ.

г. Дмитров, Московская область.

Параллели, 
которые 

пересекаются
Первомай — это исключительно подходящее время,

чтобы подводить итоги общественно�политических 
изменений, прочно опираясь на идеологию ленинизма.

Н А ДРОБИЛЬНООБОГА
ТИТЕЛЬНОЙ ФАБРИКЕ
Тейского рудника я работа

ла в 1998—2012 годах. Когда туда
пришла, там ещё от советской
эпохи сохранялся рабочий друж
ный коллектив. Но это было вре
мя развала страны, когда даже зар
плату не давали по полгода. Нача
ло моей трудовой биографии на
фабрике было тогда во многом
вынужденным. Мне, 20летней,
пришлось бросить институт, так
как не было средств продолжать
образование…

Через какоето время на рудни
ке начались серьёзные изменения:
нас купило ОАО «Евразруда». Ста
рая администрация рудника была
заменена новой. И тут капиталис
ты начали показывать своё классо
вое лицо. В 2008 году к нам при
шёл новый начальник цеха, кото
рый позволял себе оскорблять и
унижать рабочих. Мог даже под
нять руку на тех, кто не в состоя
нии постоять за себя. 

Тогда мы с женщинами решили
собрать подписи всех рабочих фаб
рики, это около 200 человек. Со
своим требованием уволить на
чальника цеха мы сначала обрати
лись в профком «Тейские горня
ки», а затем — к генеральному ди
ректору Тейского филиала «Евраз
руды». Переговоры были долгими,
но победа всё же оказалась на на
шей стороне. С тех пор я уверена,
что коллективное письмо, если за
ним действительно стоит солидар
ная позиция рабочих, имеет боль
шую силу. Этот способ давления на
хозяев и администрацию мы ис
пользуем и сейчас.

В 2009 году судьба свела меня с
КПРФ. Зная мой характер и левые
взгляды, коммунистам не надо было
долго уговаривать написать заявле
ние о вступлении в партию. 13 мар
та 2010 года меня приняли в КПРФ.
Тогда я была в отпуске по уходу за
ребёнком и одновременно училась
заочно в Иркутском государствен
ном университете путей сообщения
на четвёртом курсе.

Вскоре на общем партийном со
брании меня избрали секретарём
первичного отделения посёлка го
родского типа Вершина Теи Аскиз
ского района. Кстати, на том со
брании присутствовали первый се
кретарь Хакасского рескома КПРФ
В.Н. Керженцев и второй секретарь
Н.Ф. Бозыков. 

Первое время было очень слож
но работать: не хватало опыта. К
тому же сначала к нам отнеслись
скептически. Но мы вместе с това
рищем В.Г. Ишуткиным начали об
ходить своих коллег с активной
жизненной позицией. Многие,
зная нас, взялись изучать Устав и
Программу партии. В общем, нача
ли пополняться партийные ряды. 

Мы перед собой поставили цель
растормошить народ. Надо было
добиться, чтобы люди поняли, что
они не одни, что Коммунистичес
кая партия жива. Значит, можно,
сплотившись, начинать общую
борьбу за права рабочих. 

Тем более что все видели: наш
посёлок оказался в полной разру
хе, в советское время Вершина
Теи был цветущим населённым
пунктом. Здесь работали три дет
ских садика, ясли, санаторий
профилакторий, плавательный
бассейн, отличная больница (та
кой не было даже в районном
центре), музыкальная школа, был
парк аттракционов с колесом обо
зрения. 

Начинали с малого: провели к
Дню защиты детей субботник. Лю
дям это очень понравилось, пото
му что такого с советских времён

не было. Власть и в этом деле, раз
его организовали коммунисты,
стала чинить препятствия. Даже
собранный народом мусор не вы
возили около двух недель. Но та
ким образом власть лишь показала
свою слабость. А мы начали выез
жать в соседние сёла и проводить
встречи с населением. 

ВОКТЯБРЕ 2010 года мы уча
ствовали в выборах. Работа
ли, честно скажу, «методом

научного тыка». К тому же особой
помощи нашей первичной органи
зации со стороны руководства не
было. А мы не знали никаких тех
нологий, даже не понимали, для
чего нужны наблюдатели... Прихо
дилось заниматься самообразова
нием. Местные власти, представ
лявшие «Единую Россию», на нас
жёстко давили. Но мы не робели:
мы же рабочие! Кандидаты у нас
были тоже все из «простых». 

После выборов мы создали
фракцию КПРФ в Аскизском рай
онном Совете депутатов из пяти че
ловек. Провели своих депутатов в
сельские советы. Сейчас понима
ем, что могли бы получить и голо
сов, и мандатов больше: просто
нас, ещё неграмотных в выборных
делах, тогда обвели вокруг пальца.
Это для нас большой урок. Сейчас
все участковые избирательные ко
миссии у нас «закрыты», есть уже
наблюдатели, которые могут дру
гих научить, как правильно выпол
нять свои обязанности. К тому же
нас консультирует, оказывая необ
ходимую помощь, юрист Хакасско
го регионального отделения КПРФ
В.О. Коновалов.

САМОЕ СЛОЖНОЕ И ИН
ТЕРЕСНОЕ началось после
выборов. Чтобы оправдать

доверие избирателей, мы стали ак
тивно работать. В марте 2011 года
подняли народ на митинг против
роста тарифов на услуги ЖКХ. Хо

дили по цехам, рассказывали о
предстоящем митинге, встречались
с коллективами. Нам активно по
могал в организации митинга вто
рой секретарь Хакасского рескома
КПРФ Н.Ф. Бозыков. На митинг
пришли около 60 человек из 4500
горожан, проживающих в посёлке. 

Хотя мы этим митингом не доби
лись выполнения наших требова
ний, авторитет партийной органи
зации серьёзно вырос. Теперь уже
не только в посёлке Вершина Теи, а
во всём Аскизском районе стали
слышны отклики на акцию протес
та тейских коммунистов. 

В каждом цехе Тейского рудни
ка у нас есть активисты. Комму
нисты Ю.В. Лазоренко, Н.М. Ма
крушин, Б.С. Кабдумаликов, П.С.
Маскаль всегда при деле, всегда в
гуще событий. Хорошо работают
член профкома Н.М. Макрушин,
член комиссии по трудовым спо
рам Ю.В. Лазоренко. 

Я, будучи депутатом, много вни
мания уделяю работе с населени
ем, в том числе личному приёму
граждан. Причём не только в своём
рудничном посёлке, но и в район
ном центре — селе Аскиз. В один
из приёмных дней в посёлке Вер
шина Теи ко мне пришла группа
рабочих во главе с коммунистом
Б.С. Кабдумаликовым. Они рас
сказали о закрытии разработок
Изыхгольского месторождения, в
результате чего остаются без
средств к существованию 85 рабо
чих. А ведь у всех семьи и дети.

«Кандидаты в безработные» со
брали подписи на моё имя, а я, в
свою очередь, обратилась к депу
тату Верховного совета Республи
ки Хакасия Н.Ф. Бозыкову. Он
поднял вопрос в Верховном сове
те республики, привлёк федера
цию профсоюзов Хакасии. В об
щем, вопрос решили положитель
но, людей трудоустроили. Сокра
щённых рабочих безболезненно
перевели на другое место работы.
Депутатская вертикаль тут срабо
тала хорошо, мы теперь всегда об
ращаемся к Н.Ф. Бозыкову. Кста
ти, сейчас он занимается газовой
проблемой в Республике Хакасия,
а подтолкнул его к этой работе на
каз жителей Аскизского района.

Теперь к депутатамкоммунис
там избиратели обращаются с раз
ными проблемами: составить иск в
суд, написать обращение в проку
ратуру, в ЖКХ, к главе поселения…
Много кому помогли. Нынче у нас
народ стал даже в вопросах дело
производства грамотный: все зна
ют, что заявления в любую инстан

цию нужно писать в двух экземпля
рах и ставить «исходящее»!

СЕЙЧАС ПЕРЕД НАМИ вы
росла ещё одна проблема.
ОАО «Евразруда» продало наш

рудник какомуто новому владельцу.
Он стал самостоятельным юридиче
ским лицом: ООО «Тейский руд
ник». Когда я в марте приехала из
Москвы с занятий в Центре полити
ческой учёбы ЦК КПРФ, меня ок
ружили наши коммунистыактивис
ты. Они передали мне коллективное
обращение. В нём речь шла о том,
что рабочие, ИТР и служащие с 27
декабря 2013 года оформлены пере
водом из ОАО «Евразруда» в ООО
«Тейский рудник». При переходе на
новое предприятие им обещали со
хранить все социальные гарантии,
ранее предусмотренные как трудо
вым договором с ОАО «Евразруда»,
так и трудовым законодательством
Российской Федерации. 

Однако ООО «Тейский рудник»
заключило с работниками новые

трудовые договоры. Судя по доку
ментам, они вступили в силу ещё 27
декабря 2013 года, но ознакомили с
ними работников и фактически за
ключили с ними договоры только в
марте 2014 года. Однако трудящим
ся не показали локальных актов об
оплате труда и должностных инст
рукций, так как они… ещё не гото
вы. Но это не помешало прекратить
выплачивать вознаграждение за
стаж работы. Чтобы делу «придать
законный вид и толк», обосновали
свои действия тем, что выслуга лет
являетсяде стимулирующей допла
той и работодатель вправе платить
её или не платить. Люди, отработав
шие по 10—20 и более лет, зараба
тывали годами процент выслуги и
вдруг в один момент лишились его. 

Между тем ООО «Тейский руд
ник» — это единственное предпри
ятие Хакасии, которое выполняет
план по концентрату. Так вот тем,
кто его не выполняет, выплаты за
выслугу лет и все социальные га
рантии сохранили в прежнем объё
ме. А что касается работников
«Тейского рудника», то у них зара
ботная плата упала вдвое.

Новые владельцы предприятия
долго препятствовали заключению
коллективного договора, затягивая
переговорный процесс (просто не
являлись на переговоры). Похоже,
они рассчитывали, что тем самым
развалят профсоюзную организа
цию, в которой состоят 80% коллек
тива. Представляющие собственни
ков генеральные директора меня
лись, но никто не предпринимал по
пыток решить вопросы по оплате
труда и социальным гарантиям. Это
вызывало недовольство рабочих. Ра
бочие возмущены, что в своей стра
не, в которой они проработали всю
жизнь, их… продали. Они попросили
меня как депутата обратиться в орга
ны государственной власти, чтобы
защитить права и интересы рабочих. 

Подписи работников рудника
под письмом собирали коммунис

ты. Были проведены встречи с кол
лективами цехов. Директор понял,
что рабочие всерьёз намерены от
стаивать свои права и что на пред
приятии есть кому их протест орга
низовать. Тогда он начал встречать
ся с народом. Появились шансы для
подписания коллективного догово
ра. А мы пока даём возможность но
вому руководству предприятия по
нять, что тут юридически грамотные
люди, которые готовы и умеют бо
роться за свои интересы. 

Хотелось бы заметить, что, пока
мы не проявляли инициативу,
профсоюз молчал. Сейчас, видя
действия коммунистов, он тоже ак
тивно включился в работу. А я
вспомнила 2010 год: тогда и собст
венники, и профсоюз нас просто
отшвыривали. Каким неуважением
и высокомерием от них веяло.
Вслед кричали: «Да кто вы такие,
коммуняки?!»

ПОЧЕМУ Я ДЕЛАЮ АК
ЦЕНТ на посёлке городско
го типа Вершина Теи? Дело

в том, что в нашем районе одно
единственное промышленное
предприятие, которое продолжает
функционировать, — Тейский же
лезодобывающий рудник. 

На сегодняшний день в посёлке
работают три первичных организа
ции. Руководят ими самые активные
секретари первичек Аскизского рай
она: Марина Викторовна Новикова,
Екатерина Васильевна Рублёва и
Юрий Васильевич Лазоренко. Осо
бенность первичного отделения, ко
торое возглавляет Ю.В. Лазоренко, в
том, что на нём лежит ответствен
ность за тесную связь с рабочими.

В 2012 году на отчётновыборной
конференции меня избрали пер
вым секретарём Аскизского райко
ма КПРФ. На мои плечи легли
большая ответственность и, скажу
честно, огромный труд. А проблем,
с которыми мы сталкиваемся еже
дневно, очень много. Тяжёлым бре
менем на отделении лежит нехватка
финансовых средств. Я, к примеру,
ни как депутат, ни как секретарь
районного комитета не имею ника
кого дохода. Но ещё хуже, что по
рой нет средств даже на бензин,
чтобы доехать до соседнего села по
общаться с народом. А люди нас
ждут! Правда, придаёт сил в борьбе
благодарность земляков, которым
мы помогли: их «спасибо» ни за ка
кие деньги не купишь. В нынешних
условиях мы, члены КПРФ, вносим
свои скромные личные средства,
чтобы купить игрушки в детсады,
спортивные принадлежности для
плавательного бассейна, оргтехни
ку в школы и библиотеки. А ещё мы
стали тимуровцами: пенсионерам
ремонтируем заборы и веранды.

Сейчас отношение к коммунис
там в нашем посёлке в корне изме
нилось. Нас приглашают на обще
ственные мероприятия, к нам обра
щаются с разными вопросами. Те
перь уже с надеждой и без сарказма!
Да не только в нашем горняцком
посёлке, но и во всём Аскизском
районе. Признаюсь: уверенность в
завтрашнем дне вселяет то уваже
ние к коммунистам, с которым в
последнее время сталкиваюсь. Я его
вижу прежде всего в росте числа же
лающих вступить в КПРФ. И опо
рой нашей являются в первую оче
редь рабочие.

Жанна ДЕГТЯРОВА.
Первый секретарь Аскизского 

районного комитета КПРФ.
Республика Хакасия. 

Тема рабочего движения всё очевиднее выходит на одно из ведущих мест в политике
КПРФ. Раньше о ней вспоминали скромно, редко, но на XV съезде партии и ряде последних
пленумов Центрального Комитета КПРФ она начала звучать громко. Поэтому хочется напи'
сать о партийной работе и жизни нашего Аскизского районного отделения КПРФ. Пять лет
назад, когда жизнь свела меня с КПРФ, в Аскизском районе Республики Хакасия с числен'
ностью населения около 42 тысяч человек было 25 коммунистов. Это были настоящие ком'
мунисты'патриоты. Несмотря на свой преклонный возраст, они и по сей день остаются на'
шей большой опорой. Но сейчас в местном отделении уже 14 первичных отделений, 172 че'
ловека. Центром укрепления районной партийной организации стал Тейский рудник.

Надёжная
опора

Вышел очередной выпуск
ежемесячного издания «Соци'
ально'экономическое положе'
ние Российской Федерации».
В нём, в частности, есть раз'
дел, посвящённый социальной
дифференциации нашего об'
щества. Иначе говоря, в офи'
циальном справочнике Феде'
ральной службы государствен'
ной статистики РФ представ'
лена казённая картина мас'
штабов расслоения россий'
ского общества. А они вызыва'
юще громадны. В первом
квартале 2014 года 10% само'
го богатого населения страны
присвоили себе 29,5% всех
денежных доходов. Иначе го'
воря, почти третья часть всего
вновь созданного трудящими'
ся страны достояния не пре'
вратилась в доход его созда'
телей, а перетекла на счета
всего'навсего десятой части
россиян. А на другом имущест'
венном полюсе, тоже у 10%
наших граждан, их состояния в
сумме не превышают 5,4% об'
щих доходов граждан РФ.

Миллиарды олигархов 
и бедность рабочих 

Чтобы вывести из бедности 15,6 миллиона россиян, чьи доходы ниже прожиточного минимума, 
государству достаточно заставить всего#навсего десять богатейших предпринимателей России 

«уступить» 5,6% своих состояний обездоленным
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В очереди 
к креслу диктатора

Впрочем, Пиночет не столь�
ко будущее, сколько настоя�
щее страны. И остаётся только
понять, кто исполняет его
роль. Зоологический антиком�
мунист и.о. президента Турчи�
нов, на чьё внешнее сходство с
чилийским диктатором обра�
щают внимание многие физи�
ономисты? И.о. премьер�ми�
нистра Яценюк, объявивший
себя камикадзе? И.о. министра
внутренних дел Аваков, кото�
рый сошёл бы за своего в ком�
пании латиноамериканских ге�
нералов�«горилл», отличав�
шихся особой жестокостью? А
может быть, стоит прислу�
шаться к тем, кто говорит, что
№ 1 в киевской хунте — долла�
ровый миллиардер, лидер Ев�
ропейского еврейского союза
Игорь Коломойский, занима�
ющий не самый главный пост в
государстве? Ведь именно он,
губернатор Днепропетровской
области, определял после гос�
переворота политику хунты.
Ему принадлежало последнее

слово, когда решался вопрос 
о том, «как наказать» непокор�
ных граждан юго�востока 
Украины.

Эта новость, переданная по
каналам информационных
агентств, стала знаком для
всех, кто претендует на при�
надлежность к нынешней
правящей клике. Ещё бы:
Яценюк и Коломойский об�
судили будущее страны.
«Конфетный король» Пётр
Порошенко, кажется, сразу
понял, кто сегодня хозяин на
Украине. Конечно же, Коло�
мойский. А Яценюк как был,
так и останется при нём кем�
то вроде чиновника по осо�
бым поручениям.

Порошенко поспешил вы�
ступить со специальным заяв�
лением. Суть его сводилась к
следующему: в случае своего
избрания президентом Украи�
ны он не станет выходить за
пределы конституционных
полномочий, не будет участ�
вовать в определении состава
правительства и ограничится
лишь одним: предложит для
рассмотрения главой кабмина

кандидатуры министров сило�
вого блока.

Порошенко, ободряемый за�
рубежными покровителями,
рассчитывает на победу в пер�
вом туре «президентских выбо�
ров». Но в стране, переживаю�
щей национальную катастро�
фу, всё непредсказуемо.

Если это синдром, 
то фашистский

Вот уже четверть века на по�
литическом поле Украины не
прекращается «война компро�
матов». Не утихла она и во вре�
мя бойни, устроенной киев�
ской хунтой на юго�востоке
страны. Самое отвратительное
в информационных сражениях
— это копание в чужих родо�
словных. Тут уж «жёлтые про�
светители» из соседнего госу�
дарства расстарались так, что
почти каждый подросток зна�
ет: у Петра Порошенко, Юлии
Тимошенко, Арсения Яценю�
ка, Виталия Кличко и ещё не�
скольких важных персон — ев�
рейские корни. Об олигархах и
говорить нечего. Без тени сму�

щения и сомнения вам сооб�
щат: три четверти миллиарде�
ров именно с такими корнями.

Какая�то странная эпидемия
охватила украинскую столицу,
где люди, ещё вчера считавши�
еся большими интеллигента�
ми, на глазах превращаются в
маргиналов. Захо̀дите на сайт
газеты «Киев еврейский», и
оторопь берёт. Читателям сразу
же предлагают решить задачу:
евреи + бандеровцы = ? А за�
тем подключиться к дискуссии
и опросу на эту тему.

После такой информацион�
ной атаки растерянный граж�
данин, естественно, жаждет
ответа на вполне закономер�
ный вопрос: на чём же держит�
ся союз украинского олигарха�
та и националистических объ�
единений «Свобода» и «Пра�
вый сектор», страдающих тя�
жёлыми приступами антисе�
митизма? Разумеется, «учёный
сосед» тут же пустится в рас�
суждения об особом украин�
ском варианте «стокгольмско�
го синдрома». Мол, духовные
наследники палачей, убивав�
ших евреев тысячами, очисти�
ли свои души на Майдане и
возлюбили потомков тех, с кем
жестоко расправлялись банде�
ровцы.

Но, освободившись от обво�
лакивающего бреда, любозна�
тельный обыватель обнаружи�
вает: ничего загадочного в оли�
гархо�националистическом
союзе нет. Как и в любом пре�
ступном сообществе, люди
здесь повязаны кровью. Кро�
вью павших в Киеве, Одессе,
Мариуполе, Славянске, Кра�
маторске...

Такая же судьба ждала бы 
и жителей Крыма, если бы не

его воссоединение с Россией.
После начала на полуострове

массовых народных протестов
против политики киевской
хунты сподвижник Коломой�
ского, вице�губернатор Дне�
пропетровской области Борис
Филатов оставил 28 февраля
такую запись на своей страни�
це в «Фейсбуке»: «…Никаких
десантов с Майдана. Никаких
экстремистских заявлений.
Нужно давать мразям любые
обещания, гарантии и идти на
любые уступки… А вешать…
Вешать их надо потом». 

А днём раньше в Интернете
появилась стенограмма, за�
фиксировавшая беседу руково�
дителя «Правого сектора»
Дмитрия Яроша с лидером
партии «Свобода» Олегом Тяг�
нибоком. Вот отрывок из неё.

«Д. Ярош: Имея ресурс СБУ,
я со своими ребятами вначале
наведу порядок на «Кацапщи�
не» (восточные и юго�восточ�
ные области Украины. — В.Р.)
и в Крыму. Из Севастополя
«кацапы» сами убегут. Заста�
вим землю гореть у них под но�
гами. Матросню начнём в за�
кутках душить, пару кораблей
взорвём. Побегут как милень�
кие и прихвостней своих с со�
бой прихватят! Задавлю всю
нечисть. Параллельно начну
«шебуршить» в Воронежской,
Белгородской и Курской обла�
стях. Подготовим боевые груп�
пы из татар и направим их на
Кавказ помогать Имарату.
Этим может заняться Сашко
Музычко. Опыт у него есть…
Связи есть. Чем больше у
«москалей» будет проблем, тем
меньше они к нам будут лезть.
Мы в это время укрепимся и
встанем на ноги.

О. Тягнибок: Планы у тебя,
как у Наполеона.

Д. Ярош: Да нет, как у Бан�
деры».

Если это синдром, то только
фашистский.

Кумиры с разных 
полюсов

В постсоветское время вновь
обрели популярность два ку�
мира из прошлого века. В их
честь на Украине учреждены
специальные фонды и самые
разнообразные премии, им по�
свящают научные конферен�
ции, студенческие чтения и т.д.

Итак, Владимир Жаботин�
ский — «человек из Одессы»,
как называли его иногда оппо�
ненты: журналист, издатель,
писатель, удостоившийся по�
хвал от Горького и Куприна.
Но энциклопедические слова�
ри пишут не о литературном
таланте Жаботинского, а о его
главной миссии: крупнейший
идеолог сионизма, инициатор
создания Еврейского легиона,
который во время Первой ми�
ровой войны входил в состав
группировки британских
войск, воевавших на Ближнем
Востоке.

В начале двадцатых годов
прошлого века поселившийся
в Иерусалиме «человек из
Одессы» стал организатором
отрядов самообороны, наво�
дивших ужас на палестинских
арабов. Для оправдания жес�
токости сионистских боеви�
ков у Жаботинского всегда
была наготове формула: цель
создания государства Израиль
— «выше интересов личнос�
тей, групп и классов». Всякий
добросовестный биограф Жа�

ботинского не забывает на�
помнить, что из�за «радикаль�
ного национализма, антисо�
циализма, ставки на силу» ле�
вые сионисты называли его
фашистом. А Давид Бен�Гури�
он, будущий первый премьер�
министр Израиля, дал ему
прозвище «Владимир Гитлер».

И всё�таки умерший в 1940
году Жаботинский взял по�
смертный реванш у Бен�Гури�
она: «человек из Одессы» чис�
лится сегодня среди духовных
столпов Израиля. Но и там, и
в других странах не переве�
лись критики Жаботинского.
К их хору присоединился и
российский писатель Дмит�
рий Быков, которому не нра�
вится сконструированный
Жаботинским «образ еврей�
ского супермена». У любимца
российской неолиберальной
публики есть ещё один повод
для недовольства: «В израиль�
ских «правых», полагающих
Жаботинского одним из ду�
ховных авторитетов, особенно
отвратительна эта агрессив�
ная, державная риторика…»

Теперь, после путешествия в
мир Жаботинского, невольно
задумываешься: не по его ли
чертежам выстраивалась кре�
пость социалиста�расстриги,
«человека из Мелитополя»
Дмитрия Донцова, прививше�
го фашизм к древу украинско�
го национализма? Уж очень
много общего в их концепци�
ях: проповедь насилия; при�
зыв к экспансии; «отпущение
грехов» тем, кто борется за со�
здание национального госу�
дарства; постоянное напоми�
нание об угрозе, исходящей от
более многочисленного наро�
да�соседа; наконец, оголте�

лый антикоммунизм и отри�
цание классовой борьбы.

Книга Донцова «Национа�
лизм», выпущенная в 1926 го�
ду, почти одновременно с
«Майн кампф» Гитлера, стала
учебным пособием для Орга�
низации украинских нацио�
налистов (ОУН) и её боевого
крыла — Украинской по�
встанческой армии (УПА).
Инструкции, изложенные
«человеком из Мелитополя»,
были хорошо усвоены банде�
ровскими сотниками и, как
говорится, переведены на
язык пулемёта. Достаточно
прочитать лишь один пункт
его программы «действенного
национализма», чтобы по�
нять, куда звал украинцев
Донцов: «Первая задача новой
национальной идеи — укреп�
лять волю нации к экспансии,
пробуждать у неё жажду поко�
рения всего чужого…»

Конечно, нельзя говорить о
полной тождественности
взглядов Жаботинского и Дон�
цова. Но точек идейного со�
прикосновения у людей, нахо�
дившихся, казалось бы, на раз�
ных мировоззренческих полю�
сах, обнаружилось настолько
много, что у пропагандистской
службы киевской хунты по�
явилась возможность для со�
ставления оригинального иде�
ологического коктейля. Пер�
вая долька от Жаботинского,
вторая — от Донцова, чуть�
чуть лихого украинского перца
— и всё, гремучая смесь готова.
Правда, господа, готовившие
ингредиенты, допустили
ошибку, которая может им до�
рого обойтись. Они забыли о
третьей дольке — от главкома
«Правого сектора».

Идеологический коктейль
Эту гремучую смесь готовили по рецептам 

В конце февраля московский Центр политического анализа опубли�
ковал комментарии политологов, посвящённые одному вопросу: чем
обернутся для Украины назначенные киевской хунтой на 25 мая выборы
президента страны? Теперь можно сказать, что наиболее точным ока�
зался прогноз ведущего научного сотрудника Российского института
стратегических исследований, доктора философских наук Эдуарда По�
пова. После вхождения Крыма в состав РФ и провозглашения Донецкой
и Луганской республик трудно оспорить его утверждения почти трёх�
месячной давности, что в нелегитимных выборах изначально нелеги�
тимного главы государства не будет участвовать большая часть стра�
ны: это люди из Новороссии и все те, кто не поддерживает бандитскую
власть в других регионах. И потому она, эта власть, займётся припис�
кой голосов. Аналитик не сомневается: будущий «президент», который
победит на этих «выборах», станет украинским Пиночетом.

Фотофакт недели

УЩЕРБ, нанесённый Боснии и Сер�
бии сильнейшими наводнениями, ис�

числяется миллиардами евро. Власти двух
стран обратились за помощью к Евросою�
зу и России. В восстановительных работах
нуждается около 40% территории Боснии:
«большая вода» повредила инфраструкту�
ру, затопила сельскохозяйственные угодья
и дома, вызвала более двух тысяч ополз�
ней, которые в свою очередь могут приве�
сти к перемещению минных полей и пре�
дупреждающих о них знаков. Свои жили�
ща покинули почти полмиллиона чело�
век. Как отмечают эксперты, такого числа
беженцев страна не знала со времён бал�
канских войн середины 90�х годов про�
шлого века. 

«Ситуация очень тревожная, хотя не�
плохо организована помощь людям и
животным, — рассказывают местные
жители. — Но нельзя говорить о норма�
лизации ситуации, когда у одних нет
электричества, другие не могут вернуть�

ся в свои дома, а третьи вынуждены
жить на крышах или чердаках». 

В Сербии наводнения разрушили более
3,5 тысячи километров автодорог, по�
вреждены 30% железнодорожных путей.
В общей сложности жертвами природно�
го катаклизма на Балканах стали уже око�
ло 50 человек, и цифры могут возрасти.
Кроме того, власти Боснии и Сербии опа�
саются «эпидемиологической катастро�
фы»: для очистки пострадавших районов
нужно время, а здесь вскоре ожидается
сильная жара— выше 30 градусов.

Не добавляет оптимизма и тот факт,
что экономики обеих стран ещё не вос�
становились после Балканских войн. В
Боснии, одной из беднейших стран ЕС,
безработица достигла 40%. Не трудоуст�
роено и 20% сербского населения, при�
чём не исключается, что этот показатель
сильно занижен.

Елена МОРОЗОВА.

Фото Рейтер.

Пульс планеты

●● УРУМЧИ. 31 человек
стал жертвой теракта в
столице Уйгурского авто�
номного района на северо�
западе Китая — городе
Синцзянь. Два автомобиля,
из окна которых неизвест�
ные бросали взрывные уст�
ройства, врезались в толпу
людей на местном рынке.
Одна из них взлетела на
воздух. Число пострадав�
ших превысило 90 человек.

●● КАИР. Бывший пре�
зидент Египта Хосни Му�
барак, признанный винов�
ным в растрате бюджет�
ных средств, приговорён к
трём годам тюрьмы, а двое
его сыновей по той же ста�
тье — к четырём годам.
Речь идёт о так называе�
мом деле о президентских
дворцах: экс�главе госу�
дарства инкриминировали
хищение из госказны
средств на ремонт своих
резиденций. Уже принято
решение о переводе пре�
старелого бывшего прези�
дента из военного госпита�
ля в тюрьму под Каиром.

●● РИО
ДЕ
ЖАНЕЙРО.
Для обеспечения правопо�
рядка в дни чемпионата
мира по футболу только в
этом крупнейшем бразиль�
ском мегаполисе будут

призваны 20 тысяч поли�
цейских. Кроме того, влас�
ти уже ввели 2,7 тысячи
военнослужащих в опас�
ные фавелы Рио�де�Жа�
нейро. Предполагается,
что армейские части оста�
нутся там вплоть до сере�
дины июля, когда закон�
чится мундиаль.

●● ЭДИНБУРГ. Ряды
приверженцев шотланд�
ской независимости реде�
ют: согласно последним
опросам, против выхода из
Соединённого Королевст�
ва сейчас выступают 46%
шотландцев — на 4% боль�
ше, чем месяцем ранее.
Число же тех, кто видит
будущее Шотландии от�
дельно от Лондона, со�
ставляет 34% (на 5% мень�
ше, чем в апреле). Успех
сторонников кампании за
сохранение единства Ве�
ликобритании связывают с
активизацией некоторых
влиятельных политиков�
лейбористов, в том числе
бывшего британского пре�
мьера Гордона Брауна,
рассказавшего, как отде�
ление Шотландии скажет�
ся на пенсионных выпла�
тах жителям территории.
Референдум о шотланд�
ском суверенитете состо�
ится 18 сентября.

●● ВАШИНГТОН —
ЦЮРИХ. Швейцарский
банк «Креди суисс» при�
знан виновным в наруше�
нии законов США и дол�
жен выплатить более 2,5
млрд. долларов штрафа.
После многолетнего рас�
следования выяснилось,
что знаменитое финучреж�
дение и его дочерние струк�
туры помогали американ�
ским гражданам уходить от
уплаты налогов, утаивая их
средства и доходы на неза�
конных и незадеклариро�
ванных счетах. 

●● ПАРИЖ. Француз�
ская фармацевтическая
фирма «Сервье» выплатит
компенсации всем пациен�
там, пострадавшим от
препарата «Медиатор»,
заявил новый глава ком�
пании Оливье Лоро. Ле�
карство, изначально пред�
назначенное для лечения
диабета, стали использо�
вать для похудения. В
итоге от побочных дейст�
вий медикамента во
Франции, по разным дан�
ным, умерли от 500 до
2000 человек.

(По сообщениям 
информагентств

подготовила 
Алёна ДУНАЕВА).

В странах АЛБА

В ЫЗЫВАЕТ удивление,
как это г�н Наливайченко
«не заметил» участия в

беспорядках членов партий
«Свобода» и «Батькивщина»,
которые напрямую призывали
выходить на Майдан с оружием,
а также представителей «Право�
го сектора», которые при помо�
щи булыжников и напалма уби�
вали тех, кто отвечал за право�
порядок? Глава СБУ не только
не обращает внимания на дея�
тельность и.о. президента Алек�
сандра Турчинова, который
бросил войска против своего
народа и тем самым грубо нару�
шил Конституцию, но и сам не�
посредственно участвует в кара�
тельной операции.

Как известно, «отмыванием»
денег на Украине занимаются
все кому не лень. При существу�
ющих драконовских законах без
денег экономика вообще может
«замёрзнуть». И единственным
способом располагать хоть ка�
кой�то наличностью является
так называемое отмывание. Но
занимаются этим не партии, а
коммерческие организации. И
если кого�то и брать за шиворот,
то опять же г�на Турчинова, в
бытность которого руководите�
лем «Батькивщины» при обыске
в офисе этой партии было 
найдено несколько миллионов
неоприходованной «зелени».

Тот же Турчинов обвинил
Компартию Украины в том, что
коммунисты выступают в рос�
сийских СМИ с критикой укра�
инской власти. «Лично Симо�
ненко, а также первые секрета�
ри Луганского и Харьковского
обкомов КПУ Спиридон Ки�
линкаров и Алла Александров�
ская систематически появляют�
ся на центральных российских
телеканалах, выходят в радио�
эфиры с негативной оценкой
действий украинской власти»,
— упрекает он.

Следует напомнить, что само�
го Турчинова вниманием рос�
сийские СМИ не обходят. Так, в
эфире оппозиционного россий�
ского телеканала «Дождь» он
упоминался 224 раза.

Т О, ЧТО НОВАЯ власть в
Киеве имеет особый зуб на
Компартию, ни для кого не

секрет. Недавно, 16 мая, в Вер�
ховной Раде зарегистрировали
проект постановления о ликви�
дации фракции КПУ. В частнос�
ти, один из авторов законода�
тельной инициативы Александр
Бригинец заявил, что фракция
коммунистов в парламенте со�
здана вопреки закону, потому
что в неё входят только депута�

ты, которые прошли в Раду по
партийным спискам, и нет тех,
кто должен был пройти по ма�
жоритарным округам.

И.о. президента Украины уже
подписал официальное письмо
министерству юстиции Украи�
ны, где предлагает его главе не�
медленно рассмотреть все мате�
риалы, предоставленные Служ�
бой безопасности Украины и Ге�
неральной прокуратурой отно�
сительно «незаконной антикон�
ституционной деятельности
КПУ». Главарь хунты выразил
уверенность, что украинский
суд поставит точку в вопросе де�
ятельности Компартии Украи�
ны.

Н ОВОЕ РУКОВОДСТВО
страны пытается запре�
тить Компартию, чтобы

уйти от критики своих «дости�
жений» — гражданской войны,
роста тарифов ЖКХ, заморажи�
вания пенсий и зарплаты, счи�
тает депутат Верховной Рады от
фракции КПУ, первый секре�
тарь Луганского обкома партии
Спиридон Килинкаров, ком�
ментируя активизацию власти и
силовых структур в вопросе за�
прета Компартии Украины.
«Всё тайное рано или поздно
становится явным. Это аксио�
ма, о которой забыли нынешние
власть имущие на Украине. Так
получилось и с идеей евроинте�
грации, которую они активно
продвигали на Майдане. Теперь
очевидно, — заявил он, — что
ни о какой евроинтеграции стра�
ны речь уже не идёт, так как ма�
ниакальная одержимость Тур�
чинова идеей запрета КПУ вы�
даёт очень простую параллель —
нынешняя власть действует по
классическим американским
лекалам для латиноамерикан�
ских фашистских диктатур, где
в числе прочих рецептов зна�
чится и запрет коммунистичес�
ких партий».

Народный депутат выразил
убеждение, что Украине будет
уготована судьба санитарного
кордона между Евросоюзом и
Россией — «судьба сателлита
Соединённых Штатов Америки,
управляемого из�за океана».
Именно поэтому власть пошла
по пути запрета оппозиции, хотя
до подобного не опускались да�
же упрекаемые в антидемокра�
тизме Леонид Кучма и Виктор
Янукович.

«Вопреки праву, вопреки по�
ложениям руководящих прин�
ципов Венецианской комиссии
о запрете деятельности полити�
ческих партий, власть на ско�
рую руку фабрикует обвинение

против КПУ, — отметил Килин�
каров. — Очевидно, цель всей
этой затеи — устранить Комму�
нистическую партию с полити�
ческой арены, поскольку очень
скоро будут видны результаты
деятельности новой власти, ко�
торая ничем, кроме граждан�
ской войны, растущих цен на
коммунальные услуги, замора�
живания пенсий и зарплаты,
похвастаться не может. И народ
очень скоро прозреет».

В такой ситуации, по словам
депутата, рост протестных наст�
роений неизбежен. Поэтому,
подчеркнул он, власть спешит
поставить «вне закона» тех, кто
не изменил своим убеждениям и
не предал своих избирателей, то
есть запретить Компартию.

П ЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ
Харьковского обкома
КПУ Алла Александров�

ская считает обвинения Турчи�
нова абсурдными. «Это бред си�
вой кобылы. В законодательстве
не существует запрета на интер�
вью. За 14 лет в парламенте я да�
вала их много раз. В последние
месяцы выступала и на радио
«Свобода», и на промайданном
«Эра FM». Программы с моим
участием есть в Интернете, и
каждый может убедиться, что в
моих словах нет никакой «дис�
кредитации страны», — завери�
ла Александровская и подчерк�
нула, что каждый депутат дол�
жен быть открытым для СМИ:
«Считаю своей обязанностью
открыто общаться с журналис�
тами. В своих выступлениях я
излагаю позицию Коммунисти�
ческой партии. Мы последова�
тельно выступаем за территори�
альную целостность страны».

Кроме того, ещё 27 февраля
Европарламент принял резолю�
цию по Украине, в которой 
евродепутаты осудили намере�
ние запретить Компартию. В ча�
стности, в резолюцию внесли
поправку от политической
группы «Европейские объеди�
нённые левые» о том, что Евро�
парламент «осуждает нападения
на штаб�квартиры Коммуни�
стической партии Украины и
попытки запретить её деятель�
ность».

На днях и.о. президента побы�
вал под Славянском и заверил,
что так называемая антитерро�
ристическая операция против
народа Донбасса близка к ус�
пешному завершению. Для это�
го не жалеют ни денег, ни жиз�
ней простых украинцев. Так, уча�
стникам карательной операции
предоставлен статус участников
боевых действий. Турчинов уже

подписал соответствующий за�
кон. Он же предложил повы�
шать в звании силовиков, участ�
вующих в спецоперации, до
полковника. «Разрешить при�
сваивать в порядке поощрения
военнослужащим — участникам
антитеррористической опера�
ции очередные воинские звания
до полковника (капитана I ран�
га) включительно независимо от
занимаемой должности», — го�
ворится в указе на интернет�
сайте Турчинова.

Не знает пределов и жесто�
кость, с которой обращается со
своими подчинёнными коман�
дование воинских частей, участ�
вующих в этой операции. На
днях простых ребят поставили к
стенке прямо на территории ча�
сти и открыли по ним огонь. Те�
ла десяти украинских военных,
расстрелянных сослуживцами за
переход на сторону ополчения,
закопали на окраине Краматор�
ска. Об этом сообщил предста�
витель штаба самообороны.

На самом деле таким образом
была проведена расправа над
своими бойцами, которые отка�
зались стрелять по мирным жи�
телям. Из Киева поступил при�
каз расстрелять каждого пятого.
Приказ был выполнен без про�
медления.

М ОЖНО ПОНЯТЬ него�
дование одного из опол�
ченцев — Ивана Хар�

ченко, который пишет: «Разве
после Одессы и Мариуполя ещё
кто�то будет задаваться вопро�
сом, почему Крым с такой радо�
стью вырвался из могилы под
названием Украина? После
Одессы и Мариуполя проклятое
государство Украина не имеет
права на существование. И я,
как гражданин Украины, прило�
жу все силы, чтобы как можно
больше людей, как можно боль�
ше областей спаслось из этого
бандеровского могильника. Жи�
тели Донецка и Луганска, я в вас
верю. Вместе мы победим».

Выборы на Украине в нынеш�
них условиях не принесут спо�
койствия и согласия, считает
лидер Компартии Украины Пётр
Симоненко. «Надо понимать,
что выборы должны проходить в
мирной обстановке, а не в усло�
виях военных действий, когда в
обществе достигнут консенсус и
есть понимание, какой будет
власть, — убеждён он. — Прове�
дение выборов только в части
Украины не спасёт страну и не
вернёт мир. Если заявили о том,
что нужна парламентско�прези�
дентская республика, давайте
внесём в Конституцию соответ�
ствующие изменения, сформу�
лируем законодательную базу по
всей стране. В условиях войны
не вся Украина будет проводить
выборы. Нет факторов, которые
дадут возможность утверждать,
что после выборов будет доверие
к киевской власти».

Виктор ТОЛОКИН. 
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Киев.

Такие выборы
ничего не решают

Компартия участвовала в массовых беспорядках и «отмывала» день�
ги, заявил глава Службы безопасности Украины (в народе — «служба
бандеризации») Валентин Наливайченко и поручил передать министер�
ству юстиции материалы, которые свидетельствуют об антиконституци�
онной деятельности Коммунистической партии Украины. «Это — участие
в массовых беспорядках, «отмывание» денег членами КПУ и покушение
на свержение конституционного строя. Есть счета членов КПУ, которые
не декларируются, есть факты участия в вооружённых формированиях и
массовых беспорядках», — подчеркнул он.

Энергия 
Никарагуа

Среди госу�
дарств — членов
Боливарианского
альянса для наро�
дов нашей Амери�
ки (АЛБА) Никара�
гуа занимает веду�
щее место в облас�
ти развития энер�
гетики. В первом
квартале нынеш�
него года стра�
на, по сообщению
п р а в и т е л ь с т в а ,
увеличила свою
энергообеспечен�
ность ещё на 6%.

И НТЕРЕСНО, что сего�
дня более половины

всей электроэнергии в Ни�
карагуа вырабатывается с
помощью возобновляемых
источников. К 2020 году
предполагается довести по�
казатель до 90%, что про�
изойдёт после ввода в строй
гидроэлектростанции Тума�
рин. Её строительство начи�
нается уже в текущем году.
После сдачи в эксплуатацию
ГЭС Никарагуа получит до�
полнительно 253 мегаватта,
что составляет около трети
всех нынешних энергомощ�
ностей республики.

Особое внимание санди�
нистские власти уделяют ве�
тряной и геотермальной
энергетике. Последняя ос�
нована на использовании
энергии вулканов, которы�
ми так богата Никарагуа.
Как отмечает интернет�газе�
та «Голос сандинизма», не�
мало электроэнергии в стра�
не уже вырабатывается вет�
ряками, примерно 18% — 
геотермальными станциями.
Остальная часть электриче�
ства производится гидроэле�
ктростанциями, а также теп�
лостанциями, работающими
на биомассе. Начиная с 2009
года правительство вложи�
ло свыше 441 миллиона дол�
ларов в создание ещё четы�
рёх парков ветряков в депар�
таменте Ривас, в 110 кило�
метрах от столицы страны
Манагуа.

Успешно развивается и
экономика Никарагуа в це�
лом. По информации Наци�
онального банка, в стране
вот уже несколько лет сохра�
няется экономический рост.
В 2012 году он составил
5,2%, в 2013�м—4,6%. В 2014
году ВВП страны, как ожи�
дается, вырастет на 4,5—5%.
В Никарагуа осуществляют�
ся проекты как в энергети�
ческой, так и в строитель�
ной, научно�технической и
социальной областях. Влас�
ти республики готовят и та�
кой грандиозный проект,
как сооружение на её терри�
тории канала, который со�
единит Атлантический и Ти�
хий океаны. В его реализа�
ции предложено поучаство�
вать и России.

Александр МОИСЕЕВ.
Манагуа — Москва.

Украина тревоги нашей
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У берегов Китая в районе спорных островов Дяоюйдао
(Сенкаку) прошли крупные военно�морские манёвры КНР и
России под командованием президентов двух стран.

К бою!

Военные акции такого масштаба всегда име�
ют немалое политическое значение. Особенно
когда они проходят под руководством верхов�
ных главнокомандующих вооружёнными сила�
ми двух великих держав.

Аналитики дотошно посчитали потенциал
прибывшей на учения российской эскадры. В
неё входят флагман Тихоокеанского флота ра�
кетный крейсер «Варяг», большой противоло�
дочный корабль «Адмирал Пантелеев», эскад�
ренный миноносец «Быстрый», средний мор�
ской танкер «Илим», морской буксир «Калар», а
также вертолёты и спецназ морской пехоты
ТОФ. Адекватную группировку направили и
Военно�морские силы Народно�освободитель�
ной армии Китая (ВМС НОАК).

Москва и Пекин демонстрируют всему миру
свою гигантскую боевую мощь во взрывоопасном
районе. Журналисты ехидно заметили, что анало�
гичные манёвры НАТО у Балтийского побережья
России первые лица государств — членов альянса
проигнорировали: конечно, учения — это всего
лишь учения, но, когда концентрируются круп�
ные массы вооружённых сил, всегда есть опасная
вероятность инцидентов. Так что лучше по воз�
можности держаться подальше — неизвестно же,
чем тот или иной инцидент может закончиться.
Острова�то спорные…

В Пекине считают, что никакого спора нет: Дяо�
юйдао — китайская территория. И очень обеспо�
коены японскими притязаниями на эти клочки
суши. Обеспокоены настолько, что пошли на се�
рьёзные внешнеполитические
осложнения: запретили пролёт
самолётов в этом районе без раз�
решения Китая. Воздушное дви�
жение там оживлённое, и каж�
дый, кто хочет лететь, должен те�
перь получить согласие Пекина.
Японцы резко возразили. В спор
вмешались Соединённые Шта�
ты. Они поддержали позицию
Токио. В результате в «небо раз�
дора» время от времени кон�
фликтующие страны поднимают
свои истребители. До драки дело не доходит — по�
ка. Но мир висит на волоске. И неизвестно, какая
из трёх великих держав, отстаивающих там свои
интересы (или интересы своего союзника), этот
волосок обрежет.

Ситуация вписывается в общую внешнеполи�
тическую стратегию Японии. Она активизирует
своё военное присутствие у берегов Поднебесной.
На расстоянии 150 километров от района потен�
циального конфликта, на островке Йонагуни, То�
кио строит крупную радарную установку. Этот
«камень в океане» входит в префектуру Окинава,
получившую печальную известность в мире в свя�
зи с размещением там крупной группировки аме�
риканских войск. Их главной целью много лет
считался Советский Союз. Теперь в прорези аме�
риканского прицела — Китай. Хотя, конечно, и
японско�американские интересы на российском
направлении отнюдь не игнорируются. Радарная
установка на острове Йонагуни откроет Японии
большую зону для наблюдения и в Южно�Китай�
ском море, и у берегов России. Удобно располо�
жившись у западной оконечности Японии, воен�
ные наблюдатели Страны восходящего солнца се�
рьёзно расширят свои возможности слежения за
перемещением боевых кораблей, а также самолё�
тов и России, и Китая. Что, разумеется, ни Моск�
ве, ни Пекину понравиться не может.

Однако озабоченность великих  соседей в Токио,
похоже, намерены игнорировать. «Мы полны ре�
шимости защищать Йонагуни, который представ�
ляет часть возлюбленной японской земли… Силы
самообороны позволят нам усилить наблюдение за
юго�западным регионом», — заявил министр обо�
роны Японии Ицунори Онодэра.

Эксперты напоминают, что пограничные спо�
ры из�за той или иной «скалы в океане» возника�
ют в этом районе не первый год. Однако сейчас
напряжённость приобретает, похоже, глобальное
звучание. В Токио старательно педалируют кон�
цепцию взаимосвязи событий на Украине и во�
круг островов Сенкаку (Дяоюйдао). Дескать, и
Россия, и Китай стремятся силой захватить чужие
территории. При этом вопрос ставится расшири�
тельно. Например, японская пресса утверждает,
что Китай уже фактически отнял несколько ост�
ровов или отмелей у Филиппин.

Такие алармистские настроения японцев при�
ветствуются Соединёнными Штатами. Они впол�
не укладываются в американскую концепцию
«окружения Китая». США громко напомнили,
что их союзнические обязательства перед Япони�
ей «распространяются и на острова Сенкаку».
Президент Обама посетил Японию, Южную Ко�
рею, Малайзию и Филиппины. Доминировали в
этом вояже военные аспекты. Американский
гость старательно гальванизировал связи с союз�
никами, которые несколько подувяли в последнее
время: США были очень заняты на Большом
Ближнем Востоке. Теперь пришла пора амери�
канской военной активизации в Азиатско�Тихо�
океанском регионе. Именно туда перемещается
бо̀льшая часть американских зарубежных боевых
контингентов. Именно там создаётся «Великая
антикитайская стена» от Австралии до Южной
Азии. Китай, который, по прогнозам аналитиков,
в нынешнем году выйдет на первое место в мире
по производству внутреннего валового продукта
(ВВП), не намерен уклоняться от своей глобаль�
ной роли великой державы. США это беспокоит.
И они демонстрируют готовность действовать са�
мым решительным образом в своём традицион�
ном стиле: «Окружить и атаковать!»

Такой подход Вашингтона к пекинским делам
парадоксальным образом изменил ситуацию в
мире: «Америка пыталась возродить своё глобаль�
ное доминирование, а получила новые осложне�
ния. Россия, которую США пытались придавить
санкциями, против которой развернули вместе со
своими союзниками невиданную пропагандист�
скую войну, обрела влиятельную поддержку Ки�
тая. Грандиозный экономический поворот миро�
вых гигантов навстречу друг другу будет иметь ре�
шающее влияние на судьбу «американского ми�
ра». Но это предмет отдельного разговора. Сейчас
— о большой войне, которую намерены предотв�
ратить Москва и Пекин. Как известно издавна и
подтверждено совсем недавним опытом Югосла�
вии, Ирака, Ливии, Сирии, Афганистана и других
стран, Вашингтон всегда использовал боевые дей�
ствия в условиях своего военно�технического пре�
имущества как неубиваемую козырную карту на
ломберном столе мировой политики. Так было.
Но так не будет больше — ни на крошечных ази�
атских островах, ни на украинских просторах. За�
лог тому — крепкое солдатское рукопожатие
Москвы и Пекина.

Кто политизирует газовый поток

Одного из французских бизнесменов коррес�
понденты недавно спросили: «Что бы вы сделали,
если бы покупатель вашей продукции задолжал
вам более трёх миллиардов долларов и отказался
платить? Продолжали бы поставлять ему свой то�
вар?» Бизнесмен ответил, что он не допустил бы
такой задолженности и принял меры на ранней
стадии возникновения финансовой проблемы.

Некоторые журналисты сделали из этого ответа

такой вывод: российско�украинская сделка по га�
зу имеет не только коммерческую, но и важней�
шую политическую составляющую. Москва, дес�
кать, специально продлевала кредиты Украине,
когда у власти там были политики пророссийской
ориентации. А когда к управлению страной при�
шли их оппоненты, все задолженности были про�
суммированы и предъявлены к оплате. Так что до�
ля вины Москвы в этой ситуации тоже есть. Пусть
она сама и договаривается с Киевом.

В таких построениях правда только то, что тор�
говля энергоресурсами очень чувствительна к по�
литическим событиям. Правда и то, что некото�
рые страны специально наслаивают на и без того
сложную проблему свои собственные узкокоры�
стные интересы. Тут есть смысл обратиться к опы�
ту торговли газом на линии Москва—Европа.

Началась эта операция в июне 1968 года. Тогда
было подписано первое австрийско�советское га�
зовое соглашение. Объём советских поставок —
1,5 миллиарда кубометров природного газа в год.

В 1981 году СССР и ФРГ заключили соглаше�
ние, по которому немцы стали получать из Совет�
ского Союза по 10,6 миллиарда кубометров газа
ежегодно. А когда к договорённости СССР—ФРГ
присоединились Франция, Италия, Австрия,
Швейцария, общий объём ежегодных продаж уве�
личился до 30 миллиардов кубометров.

В это время в Иране, который ранее поставлял
газ в Европу, развивались революционные про�
цессы. Чтобы подстраховать себя на случай пере�
рыва в поставках газа из бурлящей революцион�
ной страны, европейцы обратились с предложе�
нием к Советскому Союзу. В Москве эта идея бы�

ла принята, и форсированное развитие газовой
сделки началось. Первый крупный шаг в её реали�
зации и сделала ФРГ в 1981 году.

Американцам это сразу же очень не понрави�
лось. В сентябре 1980 года западногерманская га�
зета «Генераль�анцайгер» писала: «Хотя Тегеран
ещё не объявил о расторжении намеченной сдел�
ки, в настоящее время нет никаких шансов на по�
лучение иранского газа». В то же время «Вестдой�
че альгемайне» подчёркивала: «Нас не должно
смущать, что в результате сделки с Москвой мы
можем оказаться в некоторой зависимости от рус�
ского газа. Ведь русские всегда проявляли себя
как честные партнёры. Они всегда выполняли
принятые на себя обязательства».

Так рассуждали в Германии. А в Америке «Ва�
шингтон пост» в то же время писала, что, к неудо�
вольствию некоторых американских военачаль�
ников, «трубопроводы, ведущие из России в стра�
ны — члены НАТО, предоставляют Москве рыча�
ги давления, которые она может использовать для
получения преимуществ во время какого�либо
кризиса между Востоком и Западом». «Бизнес�
уик» изъяснялся ещё определённее: «Россия кла�
дёт приманку в ловушку». И далее: «Целью Совет�
ского Союза в дальнем плане является установле�
ние гегемонии в Европе. Эту цель он сможет до�
стичь без единого выстрела, без отправки хотя бы
одного солдата за пределы своей территории».

Неизменность американских амбиций

То, что писали журналы и газеты в США бо�
лее тридцати лет назад и что стало тогда госу�
дарственной политикой, необыкновенно акту�
ально и сегодня.

Различия невелики: тогда пугали европейцев аг�
рессивностью Советов, сейчас запугивают «вежли�
выми человечками, которых Москва послала окку�
пировать Крым». А потому есть смысл повнима�
тельнее вглядеться в опыт пропагандистских атак и
санкций восьмидесятых годов прошлого века.
Продолжим рассуждения «Бизнесуик» конца дека�
бря 1980 года. По мнению солидного еженедельни�
ка, бескровный захват Советами Европы станет
явью, «если Германия, Франция и другие европей�
ские союзники США станут по�прежнему настой�
чиво предлагать русским, чтобы те продали им
большое количество природного газа. В сфере тор�
говли европейцы уже сейчас находятся в опасной
зависимости от Восточного блока. Подобная сдел�
ка лишь довершила бы дело».

Европейцы были непреклонны. В германском
бундестаге жёстко огрызнулись: «Мы должны
учитывать тот факт, что существуют конкурирую�
щие фирмы. В прошлом не раз выяснялось, что
подобная критика из США исходила от соответст�
вующих отраслей промышленности».

Американцев такая отповедь не смутила. «Мо�
жет ли трубопровод превратиться в наручники?»
— патетически вопрошала «Ньюсдей». И сама же
отвечала: да, может. Когда Кремль пригрозит За�
падной Европе перекрыть кран.

А госсекретарь А. Хейг, тот самый, который во�
шёл в историю дипломатии, произнеся людоед�
скую фразу «есть вещи поважнее, чем мир», выра�
зил тревогу в связи с опасностью сделки «газ—
трубы» для всего Запада.

23 ноября 1981 года газеты сообщили, что со�
глашение «газ—трубы» — крупнейший в истории
проект сотрудничества по линии Восток—Запад
— стало реальностью. А 29 декабря президент
США Рональд Рейган опубликовал специальное
заявление: «Я решил немедленно принять по от�
ношению к Советскому Союзу следующие меры:
на экспорт в Советский Союз оборудования для
добычи нефти и газа по расширенному списку от�
ныне будут требоваться лицензии, выдача кото�
рых будет приостановлена».

Знакомый язык санкций, не правда ли?
Европейцы возмутились — не только пресса, но

и политики. Ведущие страны НАТО — Германия,
Франция, Англия — заявили, что они не подчи�
нятся американскому диктату и не поддержат за�
океанские санкции. Советский Союз срочно реа�
лизовал обширную программу импортозамеще�
ния. «Мы делаем себя дураками», — сказал амери�
канский сенатор Ч. Перси. А «Уолл�стрит джор�
нэл» меланхолично заметила: «В нашем прошлом
масса руин, оставшихся от тщетных попыток за�
ставить другие страны действовать в унисон с на�
ми с помощью прекращения торговли».

Итог известен. Газопроводная магистраль из
СССР в Европу была построена точно в срок и ра�
ботает до сих пор. Санкции американцам при�
шлось отменить. Президент Рейган элегично за�
метил, что «всем нам было бы намного лучше, ес�
ли бы мы (Советский Союз и Соединённые Шта�
ты) решили ладить друг с другом».

Та же судьба ждёт и нынешние санкции прези�
дента Обамы. Говорят, ему не очень нравится пре�
зидент�республиканец Рональд Рейган. Но име�
ется альтернатива: или признать, как Рейган, что
всем нам было бы намного лучше ладить друг с
другом, или толкать мир к новой «холодной» (а то
и к «горячей») войне, чем господин Обама сегодня
старательно занимается.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Огневой рубеж
для президентов

«Майн кампф» 
для Майдана

В России мало кто знает,
что Дмитрий Ярош около пя�
ти лет назад был объявлен у
себя на родине выдающимся
теоретиком радикального на�
ционализма. Надо признать,
не без основания называли
информационной бомбой
книгу человека, чьи «сотни» и
батальоны сеют сегодня
смерть на Украине.

Как же убого, как же мар�
гинально сообщество украин�
ских политиков, которые,
сменяя друг друга, занимали
хлебные места в администра�
ции президента, правительст�
ве, Верховной Раде! Пред�
ставьте только: за двадцать с
лишним постсоветских лет
никто из них так и не смог
предъявить обществу своё ви�
дение будущего страны. И
тогда пустующее место «впе�
рёдсмотрящего» занял Дмит�
рий Ярош, предложивший
Украине «Майн кампф» соб�
ственного сочинения. Чья же
тень стояла за спиной Яроша,
взявшегося за сочинение
взрывоопасного труда «Укра�
инская революция: XXI век»?
Конечно же, Василия Ивани�
шина, доцента Дрогобычско�
го педагогического универси�
тета и основателя национали�
стической организации «Три�
зуб», ставшей во время Евро�
майдана главной ударной си�
лой «Правого сектора». 

Позволим себе одно нелири�
ческое отступление. «Тризуб»
был учреждён в 1993 году, ког�
да Украиной управлял прези�
дент, хваставшийся в Верхов�
ной Раде, что в детстве он до�

ставлял к схронам бандеровцев
котомки с продуктами. Сейчас
государственный преступник,
подписавший вместе с Ельци�
ным и Шушкевичем в Белове�
жье соглашение о роспуске
СССР, жалуется на разгул пре�
ступности в стране: видите ли,
ему, укладываясь спать, прихо�
дится обкладываться оружием
— не ровён час… Читатели, на�
верное, догадались, о ком речь.
Да�да, о Кравчуке, занимав�
шем в советскую пору важные
посты заведующего идеологи�
ческим отделом и секретаря
ЦК КПУ.

А какие страхи посещают
ночью Кучму, при котором 500
крепких хлопцев из «Тризуба»
прошли строем по Крещатику?
И что снится Ющенко, при�
своившему звание «Герой Ук�
раины» Бандере и Шухевичу?
Наконец, какие мысли посе�
щают по утрам Януковича, ак�
тивно заигрывавшего с нацио�
налистами? Именно она, пост�
советская президентская рать,
поощрявшая радикальный на�
ционализм, день за днём, час
за часом подталкивала Украи�
ну к развалу и распаду.

Однако вернёмся в один из
самых красивых городов
Львовщины Дрогобыч, куда
Ярош наезжал из Днепро�
дзержинска, чтобы сдать оче�
редной экзамен в местном пед�
университете, где он оканчи�
вал экстерном филфак. Се�
лился он обычно у Иваниши�
на. У того была богатая биб�
лиотека, и надобность в по�
ездках в читальный зал отпа�
дала. Ну а после вечернего 
чаепития наступал «политчас».
Иванишин рассказывал об
особенностях украинского

«интегрального национализ�
ма», о влиянии идей Донцова,
Михновского, Сцикорского и
других «теоретиков» на фор�
мирование программных ус�
тановок ОУН—УПА.

Когда первая «сотня», сфор�
мированная Ярошем из пар�
ней, живущих в восточных об�
ластях страны, где «Тризуб» не
пользовался популярностью,
выстроилась, чтобы приветст�
вовать Иванишина, тот чуть не
расплакался. Но воспитанник
доцента из Дрогобыча на этом
не остановился: вслед за пер�
вой «сотней» появилась вто�
рая, третья, четвёртая…

В своей книге «Украинская
революция: XXI век» Ярош по�
дробно останавливается на
проблеме, исследованием ко�
торой занимался его учитель,
умерший в 2007 году. Суть её
сводится к следующему: как
должен быть устроен орден,
призванный руководить возве�
дением национального госу�
дарства, кто получает право
входить в состав этой закрытой
организации, подчинённой,
как и в гитлеровских структу�
рах, единой цели, единой воле.

Кажется, людям Яроша уда�
лось под присмотром олигар�
хата повторить средневековый
эксперимент. Финансируемые
украинскими миллиардерами
отряды головорезов растек�
лись по Украине. Солдаты это�
го ордена не знают слова «по�
щада». После их кровавых рей�
дов бандеровский список из
135 способов убийства попол�
нился новыми изуверскими
методами умерщвления людей. 

Неужели о таком ордене
мечтал доцент из тихого уют�
ного Дрогобыча?

Сколько стоит 
самоликвидация

Ярош — своеобразный ин�
дикатор степени вырождения
так называемой политической
элиты. Для неё лидер «Правого
сектора» — свой, рукопожат�
ный человек. Он встречается с
министрами, депутатами, гу�
бернаторами, его принимают
зарубежные дипломаты.

И всё�таки, по оценке ряда
аналитиков, процесс вытесне�
ния «Правого сектора» из
большой политики неизбежен:
мавр сделал своё дело. Но, ока�
залось, не до конца. Когда ар�
мии и спецслужбам не удалось
подавить на юго�востоке мощ�
ное движение за федерализа�
цию страны, хунта вновь обра�
тила свой взор на проложив�
ших ей дорогу к власти «геро�
ев» госпереворота. 

Пошатнувшийся союз оли�
гархата и «Правого сектора»
был восстановлен. И.о. минис�
тра внутренних дел харьков�
ский магнат Аваков быстро
свернул «зачистку» национа�
листического объединения, в
ходе которой, в частности, был
застрелен Александр Музычко
— ближайший соратник Дмит�
рия Яроша. Парням из «диких
сотен» Майдана, обвинившим
главу МВД в организации
убийства и пригрозившим ему
скорым судом, быстро заткну�
ли рот: их отправили на «юго�
восточный фронт», пообещав
им огромные суточные за каж�
дый «день убийств».

Но проблема приведения в
порядок фасада киевского ре�
жима, на котором ничего, кро�
ме крови — крови жертв хунты,
не снята с повестки дня ни в

Киеве, ни в Вашингтоне.
Встречаясь с делегацией «Пра�
вого сектора», куратор Украи�
ны, помощник госсекретаря
США Виктория Нуланд пред�
ложила боевикам неожидан�
ный размен: после украинских
«президентских выборов», ко�
торые, как считают за океаном,
должны привести к замирению
в стране, «Правый сектор» ра�
зоружается и окончательно
трансформируется в политиче�
скую партию. На мелкие расхо�
ды, связанные с этим процес�
сом, американцы готовы пре�
доставить от пяти до десяти
миллионов долларов. Однако
«правосеки» наотрез отказа�
лись от такого предложения.

Что же впереди? Нуланд про�
должит торг с «Правым секто�
ром»? Или аваковские спецна�
зовцы вместе с приглашёнными
из�за рубежа ликвидаторами
начнут силовую операцию про�
тив его лидеров? Так повелось в
замешанном на крови сообще�
стве: здесь заказчики преступле�
ний навсегда избавляются от их
исполнителей всеми доступны�
ми способами.

Если «зачистки» структур
«Правого сектора» действи�
тельно возобновятся, то со
сцены уберут наиболее одиоз�
ные фигуры. Но сам механизм
организации олигархи не поз�
волят разрушить. Они убеди�
лись, что «Правый сектор» —
чрезвычайно эффективный
инструмент в условиях обост�
рения политической борьбы и,
как показал опыт февральско�
го переворота, великолепная
отмычка для вскрытия дверей
на любых этажах власти.

Владимир РЯШИН.

киевской хунты
Жаботинского и Донцова

В фокусе — Центральная Азия

С рекордом придётся подождать

М Е С ТО Р О Ж Д Е Н И Е
«Кашаган» стало сим�
волом экономическо�

го развития Казахстана по�
следних лет. Власти республи�
ки возлагали на проект огром�
ные надежды. Не будь «Каша�
гана», наверняка не появилась
бы и амбициозная стратегия
«Казахстан�2050», ставящая
целью вхождение в тридцать
наиболее развитых стран мира.
Преувеличений здесь нет. Мес�
торождения, подобные «Каша�
гану», принято называть су�
пергигантскими, их в мире
можно пересчитать по пальцам
одной руки. Запасы нефти на
«Кашагане» оцениваются в 38
миллиардов баррелей (или 
6 миллиардов тонн). 13 милли�
ардов из них — извлекаемые.
Кроме того, месторождение
содержит 1 триллион кубомет�
ров природного газа. 

Сразу после первых извес�
тий об открытии «Кашагана» в
2000 году на Казахстан посы�
пались предложения от круп�
нейших нефтегазовых корпо�
раций. Среди них — француз�
ская «Тоталь», американская
«ЭксонМобил», итальянская
«Эни» и др. В прошлом году к
проекту подключился Китай,
получивший 8�процентную
долю. На «Кашагане» закипела
работа. В 80 километрах от бе�

рега было насыпано два искус�
ственных острова, построен
завод по комплексной подго�
товке нефти и газа, проложены
нефте� и газопроводы, заклю�
чены контракты по поставкам
углеводородов в Россию, Ки�
тай и Турцию. В общей слож�
ности в проект инвестировано
свыше 50 миллиардов долла�
ров. К осени 2013 года, каза�
лось, всё готово для начала
промышленной добычи сырья.
Однако запуск был омрачён
аварией — утечкой газа из тру�
бопровода. Спустя несколько
недель произошла новая ава�
рия. Добычу решили приоста�
новить до выяснения причин
неполадок.

Результаты экспертизы были
неутешительными. Трубы ока�
зались «дырявыми», причём
большинство трещин обнару�
жено на сварных швах. Попут�
ный газ с высоким содержани�
ем сероводорода буквально
разъел металл. Что послужило
главной причиной — большая
концентрация токсичных ве�
ществ или халатность, — выяс�
няется до сих пор. Фактом яв�
ляется остановка добычи сы�
рья на неопределённый срок. 

На первых порах руководст�
во Казахстана пыталось уве�
рить общественность и инвес�
торов в том, что последствия

аварии будут быстро устране�
ны. В феврале президент Нур�
султан Назарбаев заявил, что
ремонтные работы должны
быть завершены к концу пер�
вого квартала текущего года.
Наказ главы государства повис
в воздухе. Ещё несколько не�
дель назад в правительстве за�
веряли, что добыча возобно�
вится до конца года. Однако
новые результаты обследова�
ния газопроводов убили по�
следние надежды. 

Худшие опасения обнародо�
вал Ив�Луи Дарикарэр — пре�
зидент по разведке и добыче
компании «Тоталь». По его
словам, восстановления добы�
чи на «Кашагане» следует
ждать не ранее
конца 2015 года,
поскольку требу�
ется замена всех
т р у б о п р о в о д о в .
Отдельные источ�
ники между тем
говорят о 2016�м и
даже 2017 годе.
Для Казахстана
это ощутимый
удар. Бюджет
страны и прогно�
зы экономическо�
го роста строи�
лись исходя из
предположений,
что добыча нефти
на месторождении
составит 8 милли�
онов тонн в этом
году и 12 миллио�
нов — в следую�
щем. Теперь же, по
оценкам финанси�
стов, прямые по�
тери бюджета

только в текущем году будут
равны 180 миллионам долла�
ров, а косвенные потери от не�
добора налогов — порядка 
1 миллиарда. Рост ВВП Казах�
стана может снизиться с 6 до
4,5 процента. Вдобавок ко все�
му в компаниях, обслуживаю�
щих «Кашаган», грядут мас�
штабные сокращения. Объём
работ в подрядных организа�
циях уже снизился в 10 раз.

Официальных заявлений по
поводу перспектив возобнов�
ления добычи на месторожде�
нии пока не прозвучало. Это и
понятно: перенос полноцен�
ного запуска ещё на несколько
лет сильно ударит по репута�
ции властей и поставит под со�

мнение выполнение амбици�
озных инфраструктурных про�
ектов. С «Кашаганом» и без то�
го связано слишком много
скандалов (например, загряз�
нение окружающей среды,
многократное раздувание сме�
ты расходов на промышлен�
ную разработку месторожде�
ния), чтобы снова идти на
риск. Поэтому в Астане навер�
няка лихорадочно ищут выход
из создавшегося положения,
чтобы и лицо сохранить, и не
лишиться многомиллионных
доходов. Найдут ли — покажет
время.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Вхождение Казахстана в число мировых ре�
кордсменов по добыче нефти откладывается.
Гигантское нефтегазовое месторождение «Ка�
шаган», в освоение которого вложены десятки
миллиардов долларов, судя по всему, будет за�
морожено минимум на два года. Причина — 
в неисправности подводного газопровода.

Белорусский пример

Готовят рабочую смену
Обувное предприятие

«Белвест», славящееся сво�
ей недорогой и качествен�
ной продукцией, совместно
со средними школами Ви�
тебска начинает проект по
профессиональной ориен�
тации учащихся.

Ц ЕЛЬ ПРОЕКТА, как сообщили
корреспонденту БЕЛТА, озна�
комление выпускников школ

с современным производством и при�
влечение их на обучение в профессио�

нально�технические и высшие учебные
заведения, готовящие кадры для обув�
ной отрасли, знакомство с правилами
поступления, а также с условиями за�
ключения целевых договоров на обуче�
ние рабочим профессиям.

Недавно прошла первая встреча в
рамках реализации проекта. В ней уча�
ствовали более 20 школьников выпуск�
ных 9�х и 11�х классов различных школ
города. Общее впечатление о «Белвес�
те» ребятам помог получить презента�
ционный фильм, после которого они
познакомились непосредственно с
предприятием в ходе экскурсии по ос�

новным цехам. Затем состоялась встре�
ча со специалистами «Белвеста» и
представителями Витебского государ�
ственного профессионально�техничес�
кого колледжа лёгкой промышленнос�
ти и Витебского государственного тех�
нологического университета. Сотруд�
ники учреждений образования расска�
зали о специальностях, которые можно
получить в этих учебных заведениях, и
о правилах приёма. Школьники смог�
ли также узнать об особенностях под�
готовки специалистов по целевым до�
говорам.

Проводить встречи в таком формате
с целью привлечения потенциальных
работников на обувном предприятии
планируют и в дальнейшем.

«В 2013/14 учебном году «Белвест»
совместно с Витебским государствен�
ным колледжем лёгкой промышленно�
сти начал заключать целевые договоры
на обучение рабочим специальностям
по квалификациям: затяжчик обуви,
сборщик обуви, раскройщик материа�
лов. Заключение трёхстороннего дого�
вора о целевой подготовке между уча�
щимся, предприятием и учебным заве�
дением гарантирует выпускнику после
окончания колледжа трудоустройство в
«Белвесте» или в его производственных
подразделениях в Бешенковичах и Го�
родке. В течение всей учёбы студенты
проходят производственную практику в
цехах предприятия и получают допол�
нительную стипендию от будущего ра�
ботодателя», — отметили на предприя�
тии.

Ольга БОГАЧЁВА.
Фото БЕЛТА.

Сомнительная
ограда

В последние годы лат�
вийские пашни активно при�
обретались зарубежными
компаниями, несмотря на
действовавший в течение
десяти лет мораторий на по�
купку их иностранцами. 

ВОСНОВНОМ угодья скупались
для дальнейшей спекулятивной пе4

репродажи, и поэтому их никто не воз4
делывал. Сегодня в руках иностранцев
находится примерно 15—20 процентов
латвийских лесов и 10—15 процентов
обрабатываемых земель.

И вот только сейчас сейм Латвии,
что называется, проснулся и начал ис4
кать способы защитить сельскохозяй4
ственные угодья республики от иност4
ранных перекупщиков. Беда, однако, в
том, что в стране появилось много спе4
кулянтов, которые обзаводятся не 
5 или 10, а 100 тысячами гектаров зем4
ли, а это риск для нормального разви4
тия регионов и угроза безопасности
Латвии. Если кто4то приобретает та4
кие территории, мы должны знать,
подчёркивали депутаты сейма, кто эти
люди и откуда у них такие деньги.

В результате специально созданная
комиссия поддержала ограничение, со4
гласно которому «в одни руки» можно
заполучить не более двух тысяч гекта4
ров. Это, по мнению депутатов, огра4
дит местный сельскохозяйственный
рынок от чрезмерного проникновения
на него иностранных инвесторов.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Прибалтийский блеф

Фото с сайта mcc4kip.kz
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 51

По горизонтали: 1. Бажов. 6. Сумма. 9. Аризона. 10. Растр. 11. Ле�
нок. 12. Грабарь. 14. Лира. 16. Нут. 17. Тест. 20. Танана. 22. Шолкар.
23. Книга. 24. Педант. 27. Хунань. 30. Рота. 31. Тон. 33. Рама. 35.
Просека. 37. Рубка. 38. Грива. 39. Леонора. 40. Грамм. 41. Накат.

По вертикали: 1. Барс. 2. Жасмин. 3. Варган. 4. «Титан». 5. Томат.
6. Сальто. 7. Мениск. 8. Арка. 13. Бутифос. 14. Лазер. 15. Рабат. 18.
Елена. 19. Тайна. 21. Акт. 22. Шах. 25. Домбра. 26. Напалм. 28. Ура�
ган. 29. Аммиак. 31. Торос. 32. Невод. 34. Бриг. 36. Факт.

1. Имя знаменитого итальян�
ского путешественника (ок.
1254—1324 гг.). 2. Общее назва�
ние народов Центральной и
Южной Африки. 3. Националь�
ный герой чешского народа. 4.
Порывистое круговое движение
ветра. 5. (По часовой стрелке).
Необходимость выбора одного
из двух или нескольких возмож�
ных решений. 6. Хищная птица.
7. Русский композитор XIX века.
8. Многострунный щипковый
музыкальный инструмент. 9. Ав�
тор книг «Дело было в Пенько�
ве» (1956 г.), «Поддубенские час�
тушки» (1950 г.). 10. Раститель�
ный болеутоляющий алкалоид.
11. Птица семейства вьюрковых.
12. Украинский композитор, ав�
тор оперы «Наталка Полтавка»
(1889 г.). 13. Твёрдое топливо. 14.
Неполноценный заменитель че�
го�либо. 15. Раздел книги, ста�

тьи. 16. Вид тайнописи. 17. Ар�
хитектор, живописец, скульп�
тор, поэт эпохи Возрождения.
18. Порт на Чёрном море. 19.
Дворянский титул в Западной
Европе. 20. Кондитерское изде�
лие. 21. Сильное возбуждение,
борьба интересов вокруг какого�
нибудь вопроса. 22. Ощущение
большого душевного удовлетво�
рения. 23. Конструктор совет�
ского стрелкового оружия. 24.
Радиоактивный химический
элемент. 25. Стихотворный раз�
мер. 26. Французский город�ку�
рорт. 27. Комедия И. Тургенева.
28. Наклейка на предмете, това�
ре. 29. Провяленная хребтовая
часть красной рыбы. 30. Госу�
дарство в Азии. 31. Столица ев�
ропейского государства. 32. На�
учное учреждение. 33. Нагляд�
ный способ ознакомления с
предметом или явлением.

Защита
Уфимцева

Исполнилось 100 лет со дня рождения прослав�
ленного маэстро Анатолия Гавриловича Уфимцева.
А.Г. Уфимцев родился 11 мая 1914 года в г. Омске в
семье профессионального военного. Его отец был
штабс�капитаном, офицером�артиллеристом, вое�
вал на германском фронте, а в Гражданскую — в
Красной Армии. Мать была учительницей музыки.

И ГРАТЬ В ШАХМАТЫ
Анатолий Уфимцев на�
учился в раннем возрас�

те. И это неудивительно, пото�
му что первые уроки в игре муд�
рецов ему преподал отец, кото�
рый был чемпионом Омска по
шахматам. Уже в 13 лет юный
Уфимцев во Всесибирском шах�
матном турнире взрослых в Но�
вониколаевске (ныне Новоси�
бирск) показал сенсационный
результат: 10 очков из 10 воз�
можных. Уже тогда о нём заго�
ворили как о шахматном вун�
деркинде. В историю же миро�
вых шахмат Анатолий Гаврило�
вич вошёл прежде всего как об�
щепризнанный теоретик шах�
мат, автор всемирно известной
дебютной системы, получив�
шей в окончательном варианте
название «Защита Пирца—
Уфимцева». Сегодня эта защита
— в арсенале всех крупнейших
шахматистов современности.

История её разработки и суть
в следующем. Играя в 1936 году
чёрными фигурами с А. Кото�
вым в Ленинграде на Всесоюз�
ном турнире первокатегорни�
ков, на ход королевской пешкой
1. е2�е4 Анатолий Гаврилович
ответил …d7�d6. Впоследствии в
1945 году Высшая квалификаци�
онная комиссия Федерации
шахмат СССР присвоила этому
дебютному началу название «За�
щита Уфимцева». На вопрос, по�
чему к названию «Защита Уфим�
цева» спустя десять лет стали
приписывать имя югославского
гроссмейстера Васи Пирца, Ана�
толий Гаврилович деликатно от�
вечал примерно так: «У меня на
этот счёт сомнений нет, потому я
спокоен. У шахматной истории
их тоже не должно быть. Она
ведь знает всё».

Уфимцев профессионально
шахматами не занимался. По�
стоянно совмещал своё главное
увлечение — шахматы с непо�
средственной работой на раз�
личных участках. После окон�
чания Омского аэрофотогеоде�
зического техникума, а затем с
отличием Омского государст�
венного пединститута имени
Горького Уфимцев служил гео�
дезистом. Участвовал в выпол�
нении оборонных заданий, в
составлении Единой геодезиче�
ской сети Советского Союза. С
1945 года трудился в Кустанае

экономистом, и был почётным
гражданином этого города в Ка�
захстане. Шахматами же Анато�
лий Гаврилович занимался в
свободное от работы время. И
можно только представить, ка�
ких вершин он достиг бы, по�
святи себя только шахматам. В
активе Уфимцева победы над 
В. Смысловым, С. Флором, 
И. Болеславским, И. Бондарев�
ским, Т. Петросяном... Кроме
того, он был пятикратным побе�
дителем шахматных турниров
Средней Азии и Казахстана,
чемпионом Омска, Челябинска,
Свердловской и Челябинской
областей, бронзовым призёром
последнего чемпионата СССР
по переписке, одиннадцати�
кратным чемпионом Казахстана
и четырёхкратным чемпионом
Кустанайской области (1948,
1950, 1968, 1999 гг.). Причём по�
следний раз это звание он завое�
вал, когда ему было 85 лет!

Но вершиной своих чисто
спортивных достижений Уфим�
цев, несомненно, считал учас�
тие в XV чемпионате СССР, со�
стоявшемся в Ленинграде в 1947
году (11�е место из 20 участни�
ков), которому предшествовала
его сенсационная победа в по�
луфинале чемпионата СССР в
Тбилиси в 1946 году. За свои ус�
пехи в шахматах он был удосто�
ен звания международного мас�
тера спорта СССР по заочной
игре (по переписке), мастера
спорта СССР, судьи Всесоюз�
ной категории.

Защита Пирца—Уфимцева
В. Кольцов — A. Уфимцев

1991 год

12... c3!! 13. bxc3 Лxd5 14.
Кd4 Лd8 15. e5 Сh6 

Белые сдались.

Гримасы ТВ

И СТОРИЯ не терпит сослагательного
наклонения: мол, этого не было, но
могло бы быть. Однако так называемые

художники, идя на поводу «массовых запро�
сов», пускаются во все тяжкие, берутся за лю�
бой заказ, лишь бы привлечь внимание к сво�
ей особе. Судьбы замечательных людей то и
дело становятся материалом для очередного
телевизионного «мыла»: с садистским удо�
вольствием смыливаются удивительные судь�
бы и великие события.

Сюжет нового телевизионного фильма
«Савва Морозов» кажется почерпнутым из ре�
чи помощника прокурора, нелицеприятно вы�
веденного в романе Льва Толстого «Воскресе�
ние»: с одной стороны — «богатый купец»,
«широкая натура», «тип могучего нетронутого
человека», который вследствие своего велико�
душия и доверчивости «пал жертвой глубоко
развращённых личностей, под власть которых
попал»; с другой — женщина, представляющая
«явление декадентства» в самых низких прояв�
лениях, завладевшая «русским богатырём»,
«доверчивым Садко — богатым гостем» и упо�
требившая его доверие на то, «чтобы сначала
обокрасть его, а потом лишить жизни».

Эта интрига и вдохновила режиссёра О. Са�
фаралиева. Означенная схема воспроизведена
с неукоснительной точностью: доверчивый бо�
гач, готовый пожертвовать своим состоянием
ради прихотей разнузданной особы, окружён�
ной к тому же аморальными сообщниками.

Но, позвольте, какое отношение эта крими�
нальная схема имеет к известным лицам, оста�
вившим заметный след в отечественной исто�
рии ХХ века? Что общего между необузданным,
всецело поглощённым любовной интрижкой
господином, набитым деньгами (он раздаёт их
прямо из кармана), и видным промышленни�
ком, меценатом Саввой Морозовым?

А истеричная дамочка, поражающая дурац�
кими выходками вроде кражи бубликов с
уличного лотка, — что в ней от знаменитой
актрисы Марии Андреевой? А некий праздно�
шатающийся писатель, образующий третью
сторону треугольника, — неужели это Мак�
сим Горький? Приходится констатировать,
что автор фильма ровным счётом ничего не

понял в этих людях, прошёл мимо их реаль�
ной биографии, подменил действительные
отношения злонамеренными домыслами.

И, опять�таки, напрашивается цитата из
произведения свидетеля той эпохи, знатока
человеческих душ Льва Толстого: «Живут три
человека… Между ними сложные отношения,
борьба добра со злом, такая духовная борьба,
о которой вы понятия не имеете... И вы, по�
лучая по двугривенному за пакость… с лёгким
сердцем куражитесь над ними, над людьми,
которых вы мизинца не стоите, которые вас 
к себе в переднюю не пустят. Но вы добрались
и рады…»

Лучше не скажешь о заказчиках и создателях
вышеупомянутой пакости, чем сказано в тол�
стовском «Живом трупе». В самом деле, зачем
изучать подлинные биографии выдающихся
людей, если поступил заказ на очередную
контрреволюционную антисоветскую стряп�
ню? Савва Морозов, в сущности, не интересо�
вал ни заказчиков, ни авторов: ну богач, ну бе�
зобидный дурак — жертва проходимцев.

Весь критический запал достался «безрод�
ной актёрке» и её подельникам�революцио�
нерам. И нет нужды беспардонным драмоде�
лам, что Мария Андреева — талантливая акт�
риса, стоявшая у истоков Московского худо�
жественного общедоступного театра, сорат�
ница Станиславского и Немировича�Данчен�
ко. Пятнадцать лет, проведённых на сцене
этого выдающегося театра, она играла глав�
ные роли в пьесах Чехова, Горького, Остро�
вского, Гауптмана, Ибсена, Шекспира. Да, ра�
ботая в театре, она ещё в 1899 году примкнула
к социал�демократам, начала изучать марк�
систскую идеологию, переводить «Капитал».
Разносторонне образованная, обладавшая
широкой эрудицией, владевшая несколькими
языками, имевшая значительные связи, она
была настоящей находкой для РСДРП. Ей по�
ручались хранение и транспортировка неле�
гальной литературы, легализация подпольщи�
ков, снабжение их документами. И до, и после
революции она отдавала всю свою энергию,
весь организаторский талант делу победы со�
циализма. Это была крупная личность — куда
нынешним пигмеям до таких людей!

Шельмуя Андрееву, прислужники реставрато�
ров капитализма попутно унизили всё её окруже�
ние, начиная с Художественного театра, изобра�
жённого как некий богемный кружок на содержа�
нии миллионера. Об огромном общественно�по�
литическом и художественном значении театра и
речи нет — напротив, на него брошена тень. Ав�
торы смотрят на театр глазами старухи�капитали�
стки Морозовой, жестоко порицающей сына�ме�
цената. Представился и удобный случай «посра�
мить» революционного писателя Максима Горь�
кого: мол, отбил у друга пассию, а сам сел в тюрь�
му за свою «противозаконную деятельность», ос�
тавив её, больную и беспомощную, без всяких
средств к существованию.

Н О ГЛАВНЫЙ заряд злобы и ненависти
выпущен, естественно, по Леониду
Красину — большевику, искровцу, бли�

жайшему соратнику Ленина. Это даже не че�
ловек — какой�то злой демон с немигающим
взглядом, похожий на Мефистофеля из про�
винциального театра. Не хватает только му�
зыкальной темы «Люди гибнут за металл».
При нём всегда чемоданчик, куда он склады�
вает деньги «на революцию».

С этим чемоданчиком Красин буквально
преследует несчастного Савву, пока тот в под�
питии не пытается спустить незваного гостя с
лестницы. Но Мефистофеля этим не прой�
мёшь. Узнав, что Савва в порыве неуравнове�
шенных чувств завещал своему «бедному ан�
гелу» страховой полис на 100 тысяч рублей,
он (с молчаливого согласия этого взбалмош�
ного «ангела») отправляется на Лазурный бе�
рег Франции, где несчастный богач нашёл
наконец душевное успокоение в роскошных
садах подле законной супруги. И, опять�таки
не вырвав у него денег «на кровавые дела»,
злодейски убивает его одним выстрелом. Ну
как же не Мефистофель, если с первого раза
попадает точно в сердце!

Весь этот бред преподносится в духе жесто�
кой мелодрамы. Понятно, тут не до здравого
смысла, не говоря уж об исторической прав�
де, об истинных человеческих отношениях и
характерах. Фильм превращается в акт чудо�
вищного надругательства над памятью выда�
ющихся людей, и прежде всего — над памя�
тью Саввы Тимофеевича Морозова.

Биография этого редкого человека могла
бы послужить основой яркого художествен�
ного произведения. Савва Морозов, промыш�

ленник и меценат, близко сошёлся с россий�
скими социал�демократами. Дружба с Леони�
дом Красиным привела его к пониманию ис�
торической правоты революционеров: сме�
лость этого человека, талант инженера и мыс�
лителя, преданность делу революции произ�
вели на Морозова большое впечатление, убе�
дили в реальности грядущих перемен. В то же
время он не исключал прогрессивных реформ
сверху. Окончивший два университета, объе�
хавший половину Европы, он чувствовал себя
вправе формировать гражданское общество.
Отсюда и его докладная записка в кабинет
министров, выдвигавшая требования введе�
ния демократических свобод в России и как
одну из мер — заботу о благосостоянии наро�
да. Это была целая программа конституцион�
ных реформ — документ сохранился в архиве
до наших дней.

Но прежде, чем дать ему ход, Морозов ре�
шил заручиться поддержкой московских про�
мышленников, начав со вверенной ему Ни�
кольской мануфактуры, где владелицей была
его мать. Правление директоров во главе с
ней отказалось подписать документ. Оказав�
шись в ссоре с пайщиками и родной матуш�
кой, он не сумел договориться со своими ра�
бочими, объявившими стачку, и принять их
условия. В Орехово�Зуево были введены вой�
ска. Под натиском военщины рабочие сняли
свои требования. Пошатнулась слава «спра�
ведливого хозяина». Да, тогда, в феврале 1905
года, вскоре после январского Кровавого вос�
кресенья, он не выдержал взятой на себя мис�
сии, отошёл от людей, которые ему верили. А
тут — новая ссора с матерью, взбешённой
многомиллионными убытками вследствие за�
бастовки, отстранившей его от директорства
и пригрозившей опекой.

Человек своего сословия был сломлен этим
сословием. Семейный доктор засвидетельст�
вовал, что психически Савва Тимофеевич
здоров. Но с некоторых пор он постоянно но�
сил при себе револьвер. А в мае 1905 года, на�
ходясь на отдыхе, Савва Морозов застрелился
в арендованном номере каннского отеля. Пу�
ля была пущена точно в сердце, пальцы левой
руки опалены: видимо, они направляли дуло
браунинга.

В СЕ ЭТИ ФАКТЫ общеизвестны, широ�
ко освещены в литературе и печати.
Есть книга Б. Кремнёва «Красин» из се�

рии «Жизнь замечательных людей», есть до�
кументальный фильм С. Арановича и Б. Доб�
родеева «Друг Горького — Андреева»», есть,
наконец, документальная повесть внука Сав�
вы Морозова — тоже Саввы Тимофеевича —
«Дед умер молодым». Но руководители кана�
ла «Культура» сделали вид, что не знают о са�
моубийстве Морозова. Им важно было вы�
двинуть свою трактовку событий: убийство с
целью получения денег по страховому полису.
Убийцей изобразили видного деятеля боль�
шевизма. Нужна была дезинформационная
страшилка в виде Мефистофеля с чемоданчи�
ком, дабы внушить миллионам ненависть к
социалистической революции. Затем и был
сделан заказ на фильм о Савве Морозове, за�
тем и выложено это примитивное «мыло» в
Интернет для бесплатного просмотра.

Почитайте отзывы на сайте этого фильма —
дыхание прервётся. «Редкий балда был этот
Савва, а Мария Фёдоровна — молодец, крути�
ла этими мужиками как хотела и тянула из
них деньги…» Или: «У нас в городе была ули�
ца Красина. Теперь ясно, в честь кого назва�
ли… Ай да Красин, легко добыл деньги. Вот
как три товарища (Горький — плут и мошен�
ник Алёшка, прости господи актёрка и бан�
дит�убийца) сослужили службу великому рус�
скому народу…»

Всё это перемежается с немногословными
отзывами многочисленных Свет, Татьян и На�
таш: «Замечательный фильм...», «Очень по�
нравилось». Словом, деятели канала «Культу�
ра» могут радоваться: им удалось нанести
удар по русской культуре и внести заметный
вклад в расчеловечивание масс.

Бесполезно апеллировать в таких случаях к
министерству культуры. Телевидение подчи�
няется напрямую Кремлю — не удивимся, ес�
ли заказ на фильм «Савва Морозов» поступил
непосредственно оттуда. И это — в год, объ�
явленный Годом культуры, под разговоры о
концепции культурной политики России. На
словах — «единый культурный код», «цивили�
зационный принцип», «накопленный потен�
циал», а на деле — культурологический бан�
дитизм, неприкрытое насилие над умами,
мыслями и чувствами людей, не защищённых
этим самым «цивилизационным принципом».

Лариса ЯГУНКОВА.

М НОГИЕ такие сувени�
ры достались от бабу�
шек и дедушек — это

настоящие реликвии. Вот лучи�
стая звезда на красном флажке
— с такими значками шли в бой
комсомольцы на фронтах Ве�
ликой Отечественной, а после
войны уезжали на целину, на
стройки Сибири. Вот ромашка
о пяти лепестках — память о
Всемирном фестивале молодё�
жи и студентов 1957 года в
Москве. Вот зубчатая вершина
на синем фоне — память о сту�
денческом восхождении на Ка�
радаг.

А сколько таких значков на�
поминает о поездках по стране
— можно сказать, тут вся гео�
графия СССР. Время шло, ап�
петиты разгорались: теперь
уже каждое учреждение счита�
ло за честь выпустить свой па�
мятный значок, а то и настоль�
ную юбилейную медаль — они
тоже есть в домашних коллек�
циях. Но, конечно, главные

реликвии — это государствен�
ные награды, ордена и медали
за воинскую доблесть, за сози�
дательный труд, и, кажется,
нет семьи, в которой не оказа�
лось бы такого наследия.

Далеко не все знают, что есть
целая наука, которая изучает
историю орденов, медалей,
значков — словом, любых на�
грудных знаков, и зовётся она
фалеристика. Фалеристами
также называют людей, кол�
лекционирующих такие пред�
меты: этим занимается и стар и
млад. Нелишне напомнить,
что сам термин пришёл из глу�
бины веков: фалерами называ�
ли металлические бляхи, слу�
жившие воинскими знаками
отличия, известные со времён
Римской империи. С тех самых
пор каждая страна имеет свою
фалеристику.

Живёт в городе Орле чело�
век, который взял на себя ги�
гантский труд — обобщить и
классифицировать богатей�

шую фалеристику советской
эпохи. Монтажник�высотник
в прошлом, инженер А.И. Пе�
син пятьдесят лет жизни по�
святил изучению и системати�
зации этого наследия. Он под�
готовил трёхтомную «Историю
Коммунистической партии в
фалеристике», отразив в ней
весь путь первого в мире соци�
алистического государства.
При поддержке КПРФ в ор�
ловском Агентстве печати ли�
тературы — «АПЛИТ» выпу�
щено уже два тома этого труда,
третий готовится к печати.

Перед нами только что вы�
шедший второй том. Нестан�
дартный формат, оригинальное
полиграфическое оформление,
мелованная бумага, цветная
печать и множество иллюстра�
ций, конечно, привлекут вни�
мание даже самого неискушён�
ного читателя. И прекрасно,
что таким образом увлечённо
пропагандируется опыт строи�
тельства социализма в СССР,
иллюстрируются биографии
его создателей, развиваются
идеи коммунизма. Каждый
значок — это художественная
миниатюра, таким образом,
идейная пропаганда идёт на
подлинно творческом уровне.

Книгу открывают страницы,
посвящённые вождям мирово�
го пролетариата: Марксу, Эн�
гельсу, Ленину. В дальнейшем
образ Ленина проходит через
всю трёхсотстраничную книгу.

Портретная фалеристика Ле�
нина, подсказанная художни�
ками, скульпторами, фотогра�
фами, позволяет раскрыть об�
раз вождя, его роль в истории
нашей страны. Ленин сумел
создать политическую партию

нового типа, которая взяла
власть, привела народ к победе
в Гражданской войне, а затем к
великим преобразованиям, из�
менившим лицо страны. Всё
это, оказывается, самым точ�
ным образом отражено в фале�
ристике. Великий Октябрь,
рождение Красной Армии,
разгром Колчака и Врангеля,
создание комсомольской и пи�
онерской организаций, план
ГОЭЛРО, строительство Ком�
сомольска�на�Амуре, станов�
ление колхозов — кажется, нет
такой вехи в истории страны,
которая не запечатлелась бы в
нагрудной миниатюре.

Огромное место занимает
история Великой Отечествен�
ной войны — вот когда в пол�
ной мере проявился энтузиазм
художников�миниатюристов.
В книге представлены ордена и
медали, нагрудные знаки и
значки той великой эпохи —
по ним можно прочитать всю
летопись сражений, историю
развития оборонной промыш�
ленности и её достижений. Од�
них только значков, посвя�
щённых знаменитой ракетной
установке «Катюша», здесь
представлено восемь. Цветные
изображения сопровождаются

авторскими комментариями.
Так, например, мы узнаём, что
ракетные установки такого ти�
па были разработаны в СКБ
завода «Компрессор». Первый
залп по фашистам был произ�
ведён 14 июля 1941 года, а к на�
чалу ноября 1942�го в Красной
Армии насчитывалось уже
1724 «катюши», всего же во
время войны их изготовили
свыше 7 тысяч. Познавательно
и духоподъёмно!

У книги есть подзаголовок:
«Как это было». Она прежде
всего исторична. Поэтому
очень важны развёрнутые по�
яснения — тут автор показы�
вает себя как публицист, в
полной мере владеющий исто�
рическим материалом. Каж�
дая новая глава сопровождает�
ся интереснейшим коммента�
рием. Автор привлекает мате�
риалы, почерпнутые в книгах
известных писателей, журна�
листов, публицистов, воспо�
минания политических деяте�
лей, учёных, военачальников.
В списке использованной ли�
тературы мы находим имена
Л. Красина, А. Луначарского,
М. Горького, Т. Драйзера, 
Ф. Кастро и многих других.
Книга служит прекрасным по�
собием для изучения нашей
истории, помогает осмыслить
замечательные достижения
советской цивилизации.

Тамара БОГАТЫРЁВА.

На книжную полку

Знаки великого времени

Воплотить на экране биографию исторического лица — де�
ло серьёзное и ответственное. Тут не место вольным домыс�
лам и смелым предположениям.

У каждого из нас есть дома свой «золотой за�
пас». Ну прежде всего целая россыпь значков.
Попробуйте перебрать их — сразу вспомнится
хронология семейной жизни, да не узкокелей�
ной, а неразрывно связанной с историей страны.

Мефистофель
с чемоданчиком

●● Савва Морозов. ●● «М.А. Андреева». Художник И.Е. Репин. ●● Леонид Красин.

ТТТТааааккккииииммммииии    ооооннннииии    ббббыыыыллллииии


